
ПРОТИВ ЗАСУХИ – ОРОШЕНИЕ

Синоптики предсказывают аномально жаркое 
лето. В связи с этим усиливается и тревога 
представителей агропромышленного комплекса 
за судьбу урожая сельскохозяйственных культур 
этого года. Тем более что в памяти еще свежи 
потери от прошлогодней засухи в трех районах 
республики, а также ухудшившееся состояние 
озимых культур из-за дефицита влаги в почве во 
время сева прошлой осенью.

И вместе с этими тревогами 
вновь на повестке дня вопрос об 
организации поливов сельхозкуль-
тур. Работы по орошению земель 
в республике стартовали в самом 
засушливом Моздокском районе. 

По данным Министерства сель-
ского хозяйства и продовольствия 
Северной Осетии, площадь зе-

мель, пригодных к орошению, со-
ставляет 76,7 тыс. гектаров. Из 
них на сегодня поливать можно 15 
тыс. га, поскольку по известным 
причинам старая оросительная 
сеть в постперестроечный период 
из-за недостатка внимания при-
шла в негодность. И фактически 
орошается только 8 тыс. га.

В то же время ввод в эксплу-
атацию мелиорируемых земель 
осуществляется невысокими тем-
пами. За 2018–2020 годы в экс-
плуатацию введено всего 860,6 
га. А объем государственной под-
держки составил за 3 года 83,1 
млн рублей, хотя потребности в 
финансировании таких работ зна-
чительно выше. Главная причина 
низких темпов восстановления 
мелиоративной сети – дефицит 
средств у сельхозтоваропроизво-
дителей.

В то же время министерством 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия республики предпринимают-
ся меры по налаживанию системы 
орошения в республике, в которой 

за десятки лет не было введено в 
строй значимых гидротехнических 
сооружений. А в этом году старто-
вала реконструкция Цалыкского 
магистрального канала. Его вос-
становление позволит обеспечить 
водой сельскохозяйственные уго-
дья более 30 фермерских хозяйств 
на площади в 8,6 тыс. га. Причем, 
в самой засушливой его части, 
которая наиболее пострадала из-
за засухи в последние три года. 
И часть этой площади, правда 
небольшую, можно будет полить 
уже в этом году.

Побывавшая недавно в Север-
ной Осетии заместитель министра 
сельского хозяйства  РФ Оль-
га Гатагова призвала местных 

сельхозтоваропроизводителей 
активно вкладывать средства в 
мелиорацию, обещав поддержку 
государства. По утвержденному 
порядку компенсируется половина 
средств, затраченных инвестором 
на эти цели, в среднем 90 тыс. руб. 
на гектар. Кстати, Министерство 
сельского хозяйства России вы-
делило на реконструкцию Цалык-
ского оросительного канала 560 
млн руб. Потраченные же средства 
сельхозтоваропроизводители оку-
пят за 1,5 года с учетом того, что 
урожайность, к примеру, зерна 
здесь увеличится вдвое.

– Сейчас ведется строитель-
ство мелиоративной системы 
на 1495 га, а всего в 2021 году 
оросительная сеть будет вос-
становлена на 2,2 тыс. гектаров, 
не считая капельного орошения в 
садах, – комментирует первый за-
меститель министра сельского хо-
зяйства и продовольствия Север-
ной Осетии Казбек Марзоев. – А 
проектно-сметная документация 
на строительство оросительной 
сети для сельскохозяйственного 
потребительского кооператива 
«Заря», крестьянско-фермерских 
хозяйств «Габуев», «Тетцоев», 
и «Колос» Моздокского района 
заказана на 3120 га. Еще 23 сель-
хозтоваропроизводителя подали 
заявки на аналогичную докумен-
тацию на площадь более чем 5 
тыс. га.

Все эти меры предусматривают 
и приобретение современной по-
ливной техники, которой сейчас 
остро не хватает. А также замену 
существующих сооружений ме-
лиоративного назначения, износ 
которых составляет 79 процентов.

Очевидно, что задача воз-
рождения оросительной сети в 
Северной Осетии – непростая и 
потребует немалого времени для 
решения. Но начало положено, 
и хотя возможности орошения 
площадей сельскохозяйственных 
культур вырастут в этом году не 
настолько, чтобы в значительной 
мере оградить сельхозтоваропро-
изводителей от капризов погоды, 
ситуация теперь более оптими-
стичная, чем еще несколько лет 
назад.

Н. КОЗЫРЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Знания, 
навыки 
и опыт
Врио Главы РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО 
провел рабочую 
встречу с ректором 
Северо-Осетинского 
государственного 
университета имени 
К. Л. Хетагурова 
Аланом ОГОЕВЫМ. 

Речь шла о повышении ка-
чества знаний и компетенций 
учащихся вуза. Сергей Ме-
няйло подчеркнул важность 
высшего образования как не-
отъемлемой части социаль-
но-экономического развития 
республики.

– Сегодня знания, навыки 
и опыт профессиональных 
кадров являются ключевыми 
факторами, способствующими 
экономическому росту регио-
на. Наши дети заслуживают 
качественного образования, 
которое подготовит их к бу-
дущим начинаниям. И клю-
чевая задача заключается 
в том, чтобы предоставить 
им все возможности. Особое 
внимание следует уделить 
развитию образовательной 
инфраструктуры, педагогики, 
повышению компетентности 
преподавательского состава. 
Кроме того, мы должны адап-
тироваться к реалиям и вво-
дить более востребованные 
и эффективные программы 
и курсы, –  подчеркнул врио 
главы республики.

Акцентировали внимание и 
на профессиональном разви-
тии преподавателей. Сергей 
Меняйло предложил Алану 
Огоеву рассмотреть возмож-
ность академического обмена 
преподавателей СОГУ с пре-
подавателями ведущих уни-
верситетов-партнеров.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

Защитный барьер 
от новой угрозы

Последний год для всего мира 
стал настоящим испытанием 
на прочность. Новая 
коронавирусная инфекция 
изменила привычный уклад 
нашей жизни, диктуя свои 
условия и поражая всех, 
независимо от социального 
статуса и национальной 
принадлежности.

К счастью, ученые вместе с медицин-
ским сообществом разработали против 
вируса «противоядие» – вакцины. На 
сегодня в рамках масштабной иммуни-
зации для жителей нашей республики 
доступны уже две зарегистрированные 
вакцины – «Спутник V» и «ЭпиВакКо-
рона». В том, что только иммунизация 
позволит выработать коллективный 
иммунитет, не сомневается и глава 
АМС с. Комсомольского Кировского 
района Валерий АВЛОХОВ:

– Как утверждают специалисты, 
вакцина не защищает человека от 
проникновения вируса COVID-19, но 
она предотвращает тяжелую форму 
заболевания и летальный исход. По 
этому поводу я не раз обращался к 
жителям нашего села, чтобы те, кто 
находится в группе риска, получили 
прививку против ковида. 

Обстоятельства сегодня таковы, что 
вирус может добраться до каждого. 
Как известно, он представляет осо-
бенную угрозу для пожилых и людей с 

сопутствующими заболеваниями. Ими 
могут оказаться наши односельчане, 
друзья, родственники. Вакцинируя 
себя, мы защищаем и их. Ведь если не 
заразимся сами, значит, не сможем и 
распространять инфекцию дальше. 
И напротив, если заболеем и пере-
несем вирус в бессимптомной форме, 
сами того не желая, станем причиной 
инфицирования других. 

Говорят, для появления коллектив-
ного иммунитета должно быть привито 
как минимум 60% населения. Только в 
этом случае можно гарантировать, что 
инфекция «остановится». А вот колеба-
ния по поводу вакцинации замедляют 
процесс формирования коллективного 
иммунитета. Поэтому обращаюсь и к 
своим односельчанам, и ко всем жи-
телям республики: защитите себя и 
своих родных!

Нателла ГОГАЕВА.

Развитие современной связи, 
или Охота на вышки?

Индира КАЧМАЗОВА, служащая, 
г. Ардон: 

– Недавно у нас произошло резонанс-
ное событие: группа активистов не допу-
стила установку вышки в черте города. 
Реакция на это  жителей Ардона была 
разной. Одни говорили, что ни в коем 
случае нельзя ставить вышку, поскольку 
от нее один негатив и болезни, другие 
– что ардонцы отстали от жизни и пре-
пятствуют развитию современной связи. 
Лично я считаю, что нужна активная 
разъяснительная работа в СМИ, чтобы 
люди понимали, польза или вред от этих 
вышек, и не предпринимали необдуман-
ных действий.

Анатолий ЛЕЙКИН, врач:
– В общем фоне радиоизлучения 

крупного города – а это одновременная 
работа мобильных телефонов, теле- и 
радиостанций, бытовых электрических 
приборов, микроволновых печей, Wi-Fi-
роутеров и высоковольтных линий – доля 
излучения от базовых станций сотовой 
связи составляет менее одного процен-
та. Более того, когда базовая станция 
находится слишком далеко от мобиль-
ного телефона, тот работает на пределе 
мощности в поисках сигнала, что в разы 
увеличивает его радиоизлучение. Что 
касается вреда в принципе, то к настоя-
щему времени вред электромагнитного 
излучения для человека не доказан. Есть 
только предположения, что оно влияет 

на нас, однако, характер этого влияния и 
его последствия окончательно не опреде-
лены. Именно такова позиция Всемирной 
организации здравоохранения: «Ни одна 
из проведенных последним временем 
экспертиз не подтвердила, что РЧ-поля, 
создаваемые мобильными телефонами 
или базовыми станциями, негативно вли-
яют на здоровье людей».

Валерий НЕФЕДОВ, технолог бро-
дильных производств и виноделия:

– Мобильная связь стала неотъемле-
мой частью нашей жизни. И даже зная о 
негативном влиянии разных излучений, 
мы продолжаем пользоваться этим ви-
дом связи. Многие молодые люди, даже 
засыпая, кладут «мобилу» под подушки 
или рядом.

Но больше опасаются сотовых вы-
шек. Потому что никто не знает, какое 
на самом деле влияние они оказывают 
на здоровье человека, какова интенсив-
ность такого воздействия, зависящая 
от количества производимого объектом 
сигнала. А сегодня такие излучатели 
устанавливаются даже на крышах домов. 
Не знаю, контролируется ли данный про-
цесс. На мой взгляд, если бы был такой 
контроль, то не было бы и протестных 
настроений. Поэтому у меня нет полного 
доверия к разным источникам излучения.

Заур АЛАШЕВ, глава АМС Кизляр-
ского сельского поселения Моздок-
ского района:

– Несколько лет жители у нас были 
против установки вышки сотовой связи 
из-за информации о негативном ее влия-
нии на здоровье человека. Но Интернет 
сейчас очень необходим в образовании, 
здравоохранении и других сферах жиз-
ни. А из-за протестов в жилом секторе 
– зоне «Ж-1» – мы не могли установить 
вышку. Были жалобы и на плохую связь. 
Мы рассмотрели по генплану варианты 
земельных участков, где бы можно было 
установить этот объект. И нашли: зона 
«П», предназначенная для промышлен-
ных предприятий, где уже находится у 
нас газораспределительная станция, как 
раз подошла для этого объекта. Устано-
вили вышку – жалоб нет.

(Материал по теме на 2 стр.)

АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО ПЕРСПЕКТИВАПЕРСПЕКТИВА

ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года  ЦЕНА 15 РУБ.

19 МАЯ 2021 ГОДА
СРЕДА 

№ 86 (28282)

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 19 мая по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода, местами кратковременный 
дождь, в отдельных районах сильный с грозой, градом. При грозе усиление 

ветра. Местами в предгорных и степных районах высокая пожароопасность. 
В горах выше 2500 м слабая лавиноопасность. Температура воздуха по 

республике 23–28 градусов тепла, во Владикавказе – 23–25 градусов тепла. 
73.70 89.91-0,15

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По дан-
ным Роспотребнадзора РСО–А на 8:00 18 мая 
2021 года в Северной Осетии зарегистрировано 
16905 (+9 за сутки) случаев заражения новой 
коронавирусной инфекцией. 224 человека на-
ходятся на амбулаторном лечении, 44 проходят 
лечение в медучреждениях республики. 16 434 
человека выздоровели, 203 скончались. 

♦ ВСПОМНИЛИ О ГЕРОЕ. Во Владикавказе и 
Донецке вспоминают погибшего три года назад 
командира батальона «Пятнашка», Героя Донец-
кой Народной Республики (ДНР) Олега Мамие-
ва. В столице Северной Осетии к могиле героя 
возложили цветы. Память отважного комбата 
почтили представители общественности, ветера-
ны «Боевого братства», афганцы, однополчане.

♦ МАСТЕР-КЛАСС ОТ ПРОФЕССИОНАЛА. 
Доцент Берлинской высшей школы музыки имени 
Чайковского Эйслера Герман Цакулов провел 
мастер-класс во Владикавказской музыкальной 
школе. Музыкант часто приезжает в родную 
музыкальную школу, делится опытом. Альтист 
выступает в Симфоническом оркестре Бавар-
ского радио и ездит с гастролями по всему миру. 

♦ УВЕЛИЧИЛАСЬ РОЖДАЕМОСТЬ. Об этом 
свидетельствуют данные республиканского 
управления ЗАГС: в апреле 2021 года зафик-
сирована 631 запись, что больше показателя 
периода прошлого года на 64. Из них мальчиков 
– 335, девочек – 296. При этом наблюдается 
рост регистрации мертворожденных младенцев, 
с 2 до 4, отмечают в ведомстве. К сожалению, 
увеличились показатели смертности, в апреле 
текущего года – 671, аналогичный период про-
шлого года – 415. 

♦ НОВАЯ ШКОЛА. В Беслане в рамках Госу-
дарственной программы Российской Федерации 
«Развитие Северо-Кавказского федерального 
округа» продолжается строительство школы на 
550 мест. «Техническая готовность объекта со-
ставляет 27%. Школа будет состоять из шести 
блоков. На объекте капитального строительства 
выполнены земляные работы, монтаж монолит-
ных фундаментов, перекрытий над подвалом, 
кладка стен на блоках», – сообщает сотрудник 
управления капитального строительства Карло 
Павлиашвили. 

♦ НАУЧНАЯ БИБЛИОТЕКА ПРИГЛАШАЕТ. В 
Национальной научной библиотеке (ННБ) сегод-
ня в 16:00 состоится открытие выставки Зарины 
Биганти (живопись) и Владимира Галабаева 
(дизайн одежды). 20 мая в 16:00 приглашает клуб 
«СтихиЯ». Тема: «Поэзия перевода». 21 мая в 
18:00 читателей ждет на сольный концерт Алан 
Алиев с программой «Обычный человек». Еще 
один интересный проект, релизуемый в ННБ – 
«Девушки в облаках»: 23 мая сотрудники библи-
отеки поведают читателям о летчицах на войне. 

Пульс республикиПульс республики

Таймураз Хутиев: 
штрихи к портрету

Образование: 
полилингвальная 
модель

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  4:30
заход  19:22

долгота дня  14:52

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
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Домашняя арена. Будет!
Врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 

поздравил футболистов, тренерский 
состав и руководство футбольного 
клуба «Алания» с успешным 
окончанием игрового сезона.

Руководитель республики встретился с прези-
дентом футбольного клуба «Алания» Владими-
ром Гуриевым, вице-президентом ФК Данилом 
Гуриевым, тренерским составом и футболистами.

– Я поздравляю вас с успешным окончанием 
сезона. Команда показала себя достойно, и мы 
все это видели. За достаточно короткий срок клуб 
вышел из второй лиги ПФЛ в первый дивизион. Это 
большая заслуга руководства клуба и футболи-
стов. Спасибо вам! И ждем, что в новом сезоне вы 
выступите не хуже, и за вами будут первые места. 
Рассчитываем на вас и продолжаем болеть за 
«Аланию», – отметил Сергей Меняйло.

15 мая в матче заключительного тура первенства 
Футбольной национальной лиги «Алания» обыграла 
«СКА-Хабаровск» со счетом 2:1. Команда заняла 
четвертую строчку по итогам сезона. Но поскольку 
«Алания» не получила лицензию РФС, стыковые 
матчи будут отменены. Причины отказа – отсут-
ствие домашней арены.

Врио главы республики отметил, что реконструк-
ция стадиона «Спартак» ведется и обязательно 
будет завершена в срок. Работы выполняются в 
рамках государственной программы «Развитие 
физической культуры и спорта в республике».

– Мы приложим все усилия, чтобы домашняя 
арена у нас была, – заключил Сергей Меняйло.

В свою очередь, президент футбольного клуба 
«Алания» Владимир Гуриев поблагодарил руко-
водство республики за поддержку и отметил, что 
клуб сделал серьезный шаг к амбициозной цели – 

вернуться в элиту российского футбола, а именно, 
играть в премьер-лиге, где «Алания» была чемпи-
оном в 1995 году.

– Задачи, которые я ставил как президент клуба, 
практически выполнены. Спасибо каждому из вас 
за проделанную работу. Особая благодарность 
тренерскому штабу в лице Спартака Гогниева. 
Вы сделали все, что в ваших силах. Стадион у нас 
будет, и это позволит создать комфортные условия 
для футболистов и болельщиков. У нас большие 
планы. Мы обязательно выйдем в РПЛ и без стыко-
вых матчей, – подчеркнул Владимир Гуриев.

Руководство клуба и футболисты также препод-
несли Сергею Меняйло в подарок игровую футбол-
ку «Алании» с его именем и номером 1 на спине.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

«Осетия – 
любовь моя»

В третий раз во Владикавказе прошла 
торжественная церемония вручения 
ежегодной республиканской премии за лучшие 
журналистские работы на родном языке 
«Осетия – любовь моя». Заслуженные награды 
журналистам вручил врио председателя 
правительства Таймураз ТУСКАЕВ. 

Высокой оценки за свой труд удостоились: в номинации «телевизи-
онные материалы» – Жанна Жукаева, старший редактор и ведущая 
программ ГАУ НТК «Осетия-Ирыстон»; «печатные материалы» – 
Алета Бичилова, корреспондент ГБУ «Редакция газеты «Дигора»;  
«радиоматериалы» – Диана Мамиева, Эвелина Кисиева, Камила 
Налдикоева, студентки факультета журналистики СОГУ имени К. Л. 
Хетагурова; «специальная премия» –  Залина Налдикоева, ведущая 
радио «FM-Алания».

Поздравили собравшихся председатель Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций Юрий Фидаров и главный редактор газеты 
«Дигора» Эльбрус Сакиев. 

Юрий Фидаров напомнил об истории учреждения конкурса и великих 
личностях – Коста Хетагурове и Васо Абаеве, внесших огромный вклад 
в развитие и сохранение осетинского языка. Он пожелал победителям 
приумножать славные традиции.

В свою очередь Эльбрус Сакиев отметил, что учреждение премии 
стало замечательной мерой поддержки журналистов, пишущих на 
родном языке. «Это очень важно, так как у нас немало людей, пишущих 
на осетинском. Прекрасно и то, что поощрили студентов. Понятное 
дело, представители старшего поколения, которые сейчас работают 
на телевидении, радио и в газетах, давно избрали для себя эту нишу и 
продолжают работать. Но наша сегодняшняя задача – заинтересовать 
и простимулировать молодых, показать, что их труд востребован и 
будет оценен по достоинству».

Он также предложил ввести в следующем году отдельную номина-
цию для студентов, создающих материалы на осетинском языке. 

Нет сомнений, что награды заслуженно нашли своих героев. К слову, 
Залина Налдикоева посвятила работе на радио 22 года. «Участие в кон-
курсе всегда волнительно. Но когда получаешь высокую оценку своего 
труда – это очень приятно, тем более что жюри – очень компетентное. 
Безусловно, работа в СМИ – дело крайне ответственное. Отрадно, 
что в последнее время уделяется большое внимание и журналистам, 
и всем пишущим на родном языке», – поделилась сотрудница радио. 

А вот сотрудник газеты «Дигора» Алета Бичилова рассказала, что в 
журналистику пришла не сразу, сначала работала библиотекарем. Это 
не помешало ей стать хорошим журналистом, служению этой профессии 
она посвятила уже более 20 лет. «Сегодня в этом зале много молодежи, 
это очень радует, значит, язык наш жив и будет жить», – сказала она.

В свою очередь декан факультета журналистики СОГУ Фатима 
Хабалова разделила со своими студентами радость победы. Она на-
помнила, что решением главы республики три года назад была поддер-
жана инициатива журфака, чтобы готовить кадры для осетиноязычных 
средств массовой информации. «Нам очень приятно, что инициатива 
поддержана, – сказала она. – Мы вошли в госпрограмму культурного 
развития осетинского народа. Уже три года мы осуществляем набор по 
5 человек, в совершенстве знающих осетинский язык. Ребята с первых 
шагов начали проходить практику в осетиноязычных СМИ, и сегодня 
мы видим результат этой работы!»

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.
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В предварительном 

голосовании 
«Единой России» 
много новых лиц – 
в партии подвели 
итоги выдвижения 
кандидатов. 

В некоторых избиратель-
ных округах конкурс дости-
гает 15 человек на место.

Анализ поданных заявле-
ний показал, что впервые 
более половины кандидатов 
– беспартийные. Всего на 
участие в процедуре зареги-
стрировано 7 636 заявлений, 
сообщил председатель фе-
дерального организацион-
ного комитета процедуры, 
сенатор Александр Каре-
лин.

Почти 35% участников 
предварительного голосо-
вания – это молодые люди 
до 35 лет, а средний возраст 
кандидатов – 41 год.

«Мы продлили на две не-
дели подачу заявок. Это 
принесло нам очевидно вы-
сокий интерес и соискате-
лей, и выборщиков. Сегодня 
можно говорить о том, что 
около 4% от общего числа 
избирателей Российской 
Федерации – это чуть боль-
ше 4 млн – те, кто заявил 
себя в выборщики. Более 
7 тысяч заявились для того 
чтобы быть соискателями на 
звание кандидата от «Еди-
ной России» на предстоя-
щих в сентябре выборах. 
Кроме того, соотношение 
примерно одинаковое по 
представительству на одно-
мандатных округах и в спи-
сочной части, если говорить 
о выборах в Госдуму», – рас-
сказал Александр Карелин.

Каждый третий участник 
процедуры – представитель 
малого и среднего бизнеса. 
Кандидатов из сферы об-
разования – 14,5%, муни-
ципальных служащих почти 
10%. При этом только каж-
дый четвертый – действу-
ющий депутат, и лишь 4% 
– депутаты действующего 
созыва Госдумы.

«Больше половины – 
51,2% – те, кто не связывает 
себя с партией, не является 
сторонником, но готов под-
держать ее», – добавил он.

Александр Карелин от-
дельно выделил обществен-
ников, которые откликну-
лись на призыв президента 
Владимира Путина уча-
ствовать в выборах. Каждый 
третий кандидат предвари-
тельного голосования «Еди-
ной России» – волонтер, так 
или иначе принимавший уча-
стие в борьбе с пандемией.

Председатель Северо-
Осетинского регионального 
оргкомитета по проведению 
предварительного голосова-
ния Тимур Ортабаев под-
черкнул, что среди участни-
ков процедуры – предста-
вители разных профессий и 
возрастов.

«Прием документов для 
участия в предварительном 
голосовании партии, кото-
рое в республике пройдет 
в электронном формате, 
завершен. Сформированы 
списки участников проце-
дуры, они будут внесены в 
бюллетень для голосования, 
– уточнил он. – На выборы в 
Госдуму кандидаты выдви-
гались как по одномандат-
ному округу (таковых десять 
человек), так и по списку 
(12 человек). Среди них два 
действующих депутата Гос-
думы, депутаты парламента 
республики, есть финалист 
кадрового конкурса «Лиде-
ры России», представители 
разных профессий и воз-
растов. Отрадно, что сре-
ди желающих попробовать 
свои силы в политике много 
молодежи. Это представи-
тели молодежного крыла 
партии и волонтеры, в том 
числе, проявившие себя во 
время пандемии коронави-
руса. Также сформированы 
списки по всем муниципаль-
ным образованиям, где в 
этом году будут проходить 
выборы. Заявки для участия 
в них подали более 300 жи-
телей республики».

Отметим, регистрация из-
бирателей продлится до 28 
мая – о своем желании вы-
брать кандидата, который 
представит «Единую Рос-
сию» на выборах в Госдуму 
в сентябре уже заявили 4,8 
миллиона человек, или поч-
ти 5% избирателей страны.

Альбина ШАНАЕВА.

19 мая 2021 года № 86 (28282)
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ22

2

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧАРАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Эксперты – 
сами жители

Всероссийская политическая партия «Единая 
Россия» и Министерство строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ открыли голосование 
по проектам благоустройства в регионах. Принять 
участие в отборе объектов можно онлайн и в 
общественных приемных партии по всей стране.

В Северной Осетии участие в голосовании принимают все районы и 
столица республики. До 30 мая люди могут выбрать, какие именно обще-
ственные пространства нужно привести в порядок в первую очередь. 

Программа «Формирование комфортной городской среды» реали-
зуется с 2017 года и является одним из приоритетных направлений 
работы для «Единой России». За это время благоустроено более 83 
тысяч общественных пространств и дворовых территорий по всей 
стране. Отбор проектов на 2022 год впервые будет проходить на фе-
деральной платформе – это сделает процедуру простой и удобной. Для 
участия нужно авторизоваться на специальном сайте через госуслуги 
или зарегистрироваться, подтвердив номер телефона. Проголосовать 
можно только один раз – участник проекта должен быть старше 14 лет.

Ирина ДЗГОЕВА, директор ГАУЗ «Ре-
спубликанский офтальмологический 
центр» МЗ РСО–А, председатель ко-
миссии по социальной политике, здра-
воохранению, трудовым отношениям и 
качеству жизни граждан Общественной 
палаты РСО–А:

– Старт всероссийского голосования 
по отбору объектов благоустройства, 
безусловно, важнейшее событие в жизни 
страны. Государство дает возможность 
гражданам самим выступить в качестве 
экспертов и определить территории, 
которые нуждаются в благоустройстве в 
первую очередь, а также выбрать лучшие 
дизайн-проекты. Жители России могут сами формировать комфортное 
пространство, создавать уют в каждом населенном пункте. И здесь, 
на мой взгляд, кроется глубокий смысл: власть демонстрирует высо-
кую степень доверия к людям, стремление учитывать их пожелания 
и потребности. Импонирует направление, заданное Президентом РФ 
Владимиром Путиным: «Нам нужно создать современную среду для 
жизни, преобразить наши города и поселки. При этом важно, чтобы 
они сохранили свое лицо и историческое наследие».

От Северной Осетии представлено около 100 объектов, из них будут 
отобраны более 40, которые станут лидерами народного голосования. 
Их благоустройством займутся в 2022 году. Для нашей небольшой ре-
спублики это значимые цифры. Фактически каждый житель региона 
может внести свой вклад в реализацию масштабных и интересных 
идей. Максимальная простота и прозрачность голосования – весомый 
фактор принять участие. Все продумано до мелочей. Уверена, что 
благодаря федеральному проекту «Формирование комфортной город-
ской среды» нацпроекта «Жилье и городская среда» и таким подходам 
за короткий срок обретут новый прекрасный облик улицы больших и 
малых городов, поселков и деревень.

Отдел политики «СО».

КОМФОРТНАЯ СРЕДАКОМФОРТНАЯ СРЕДА

В ПАРТИЯХ В ПАРТИЯХ 
И ДВИЖЕНИЯХИ ДВИЖЕНИЯХ

IT-ТЕХНОЛОГИИIT-ТЕХНОЛОГИИ

НАГРАЖДЕНИЕНАГРАЖДЕНИЕ

ОБЛУЧЕННЫЕ СТРАХОМ 
В Управлении РСО–А 

по информационным 
технологиям и связи 
прошла встреча с 
участием представителей 
Роспотребнадзора 
и администраций 
Пригородного района и 
селения Ир, на которой 
обсудили ситуацию, 
сложившуюся в связи 
с противодействием 
строительству объектов 
сотовой связи ПАО 
«Вымпелком».

Сегодня, по данным представите-
лей местной администрации, в селе 
Ир Пригородного района республики 
зарегистрированы 1186 домовладе-
ний. Петицию против установки вы-
шек операторов сотовой связи подпи-
сали свыше 90 жителей населенного 
пункта. При этом более 70 жителей 
того же селения направили другое 
обращение к властям – с просьбой 
обеспечить им качественную сото-
вую связь. Парадоксальная ситуа-
ция: с одной стороны, люди требуют 
возможности беспрепятственного 
выхода в сеть «Интернет» и беспере-
бойной сотовой связи. А с другой, – с 
вилами встречают подрядчика, при-
ехавшего строить инфраструктуру, 
позволяющую жить в XXI веке.

При этом, по словам представи-
телей ПАО «Вымпелком», в респу-
блике не планируется как минимум 
в ближайшие пять лет установка 
5G. Тем не менее противодействие 
связистам доходит до радикальных 
мер: поджогов, расстрелов вышек и 
иного вандализма на территории всей 
республики.

«Так как радиотревожность – это 
комплекс нервно-соматических, пси-
хических и физиологических рас-
стройств, то очень сложно упрекать 
нас, связистов-инженеров, в том, 
что мы в одиночку с этой пробле-
мой справиться не можем, – считает 
Алан Салбиев. Руководитель ИТ-
управления Северной Осетии под-
считал: 2162 раза за последний год на 
различных медиа-площадках он гово-

рил о том, что вышек 5G в республике 
нет и не планируется: «Если для того 
чтобы народ поверил в это, нужно 
совершить на площади Свободы акт 
самосожжения, я готов на это».

В свою очередь, замглавы АМС 
Пригородного района Вадим Джио-
ев с удовлетворением отмечает, что 
за последнее время качество связи 
стало намного лучше, однако, призвал 
проводить общественные слуша-
ния среди населения перед тем, как 
устанавливать на территории района 
ту или иную вышку сотовой связи. А 
также согласовывать с руководством 
района предстоящее строительство. 
По его словам, сегодня с жителями 
района согласуются все работы, про-
водимые на их территории, начиная от 
строительства школ и амбулаторий, 
заканчивая благоустройством тер-
риторий. Не должна становиться ис-
ключением и инфраструктура связи. 
Отметил он и тот факт, что с людьми 
нынче очень плохо ведется разъясни-
тельная работа в этом направлении 
и практически никакой информации 
население не получает о том, на ос-
новании каких разрешительных доку-
ментов и положительных заключений 

возводятся объекты связи – особен-
но, когда речь заходит о территори-
ях частных домовладений. К слову, 
последний нюанс получает особый 
резонанс: здесь уже вопросы лежат в 
иной плоскости – почему сосед может 
получить дополнительный доход, а 
остальные лишены такого права.

Специалисты «Вымпелкома» гео-
графическое расположение уста-
новленной вышки, вызвавшей среди 
населения Ира панику, объясняют 
тем, что оптимальная точка выбира-
ется в ходе проектно-изыскательных 
работ, исходя из максимального по-
крытия территории поселения. В ны-
нешнем году компанией планируется 
построить сразу четыре позиции в 
Пригородном районе – две в с. Ногире, 
одну в с. Камбилеевском, еще одну 
в с. Ире. На следующий год должна 
быть охвачена южная часть с. Ира 
– с тем чтобы у населения не было 
проблем с перебоями доступа к Ин-
тернету. При этом подчеркивают: все 
объекты полностью соответствуют 
нормам, утвержденным российским 
законодательством. Это подтвер-
дил и присутствовавший на встрече 
представитель Роспотребнадзора по 

Северной Осетии. «Нарушение зако-
на полностью исключено в нашей ра-
боте. Что касается выбора объекта: 
месторасположение рассчитывается 
в радиусе 300 метров от оптимальной 
точки. Проблема в том, что везде – 
частные домохозяйства. Ближайшая 
муниципальная собственность уже 
занята другим оператором. К тому же 
базовая станция установлена таким 
образом, что обеспечивает покрытие 
части с. Карца и промышленной зоны 
г. Владикавказа», – поясняют специ-
алисты. Получается, что диссиденты 
5G, выступающие против вышки, 
готовые на радикальные меры, ущем-
ляют права огромного числа людей – 
как физлиц, так и юридических. 

«Люди смотрят на тебя стеклян-
ными глазами и не слышат, когда им 
объясняешь, что вышек 5G у нас нет. 
Они на самом деле дезинформиро-
ваны. С ними нужно разговаривать, 
объяснять. Активисты ко мне на ра-
боту изначально пришли чуть ли не 
с вилами», – разводит руками глава 
Ира Алан Келехсаев.

«Мы всегда готовы к диалогу, го-
товы доносить информацию до на-
селения – как простыми, доступными 
словами, так и оперируя сложными 
техническими терминами, – резюми-
рует замруководителя Управления 
РСО–А по ИТ-технологиям и связи 
Марина Кулаева. – Считаю, что и 
без поддержки правоохранительных 
органов нельзя обойтись. Именно 
они являются гарантами того, чтобы 
специалисты законно строили и не 
боялись за свое имущество, за вло-
женные немалые средства. Когда все 
разрешительные документы на руках, 
прошли все согласования, приезжа-
ет подрядчик и ему не дают строить 
– это уже иное правовое поле. И там, 
где людям это сходит с рук, включая 
акты вандализма, нужно создавать 
прецеденты, чтобы подобное не по-
вторялось вновь и вновь. Чтобы за 
противоправные действия была от-
ветственность. Иначе ситуацию не 
исправить». 

Наталья ГАЦОЕВА.

АКЦЕНТ НА ОСНАЩЕНИЕ БОЛЬНИЦ

Врио Главы Республики Северная Осетия – Алания 
Сергей МЕНЯЙЛО продолжает внеплановые выезды по 
районам республики. В этот раз он посетил Ардонский 
район, в частности, Центральную районную больницу.

В 2019 году медучреждение откры-
лось после масштабной реконструк-
ции. Сейчас в больнице семь отделе-
ний: хирургическое, травматологиче-
ское, родильное, гинекологическое, 
реанимационное, терапевтическое и 
детское. Больница располагает 126 
койками, поликлиникой на 300 по-
сещений в смену.

Как работает больница, руководи-
телю республики показал и рассказал 
главный врач Ардонской ЦРБ Аслан-

бек Моргоев. Кроме того, Сергей 
Меняйло пообщался с пациентами 
лечебно-профилактического учрежде-
ния, он подробно расспросил каждого 
о проблемах, с которыми они сталкива-
ются во время пребывания в больнице.

По словам пациентов, качество 
оказания медицинской помощи в 
медучреждении нареканий не вы-
зывает, отношением медперсонала 
посетители больницы тоже полностью 
довольны. Кроме того, учреждение 

обеспечивает пациентов лекарства-
ми, необходимыми для лечения во 
время пребывания в стационаре.

Руководитель больницы также про-
демонстрировал новый стоматологи-
ческий кабинет. Его открыли в марте 
текущего года. Здесь жители района 
могут получить помощь стоматолога 
по медицинскому полису, не выезжая 
во Владикавказ. В планах – расшире-
ние спектра оказываемых кабинетом 
услуг.

Кроме того, ведется активная ра-
бота по вопросу развертывания на 
базе лечебно-профилактического 
учреждения ПЦР-лаборатории.

Сергею Меняйло рассказали о том, 

что в медучреждении активно рабо-
тает хирургическая служба.  В этом 
году в больнице впервые провели 
операцию по удалению желчного 
пузыря лапароскопическим методом.

– Высокотехнологичное оборудо-
вание уже сейчас позволяет нам без 
применения хирургических инстру-
ментов оперировать аппендицит, 
холецистит, грыжи. Будем разви-
вать это направление. Кроме того, 
активно возрождаем и отделение 
травматологии. В настоящий момент 
практически все повреждения кисти 
оперируются в нашей больнице, – от-
метил Асланбек Моргоев.

Сергей Меняйло в беседе с руко-
водством медучреждения акценти-
ровал внимание на том, что каждая 
районная больница должна распо-
лагать аппаратом компьютерной 
томографии. 

– Современная больница не может 
существовать и оказывать необходи-
мую помощь без соответствующего 
оборудования. Вопросам дооснаще-
ния районных больниц необходимо 
уделить пристальное внимание. Мы 
должны обеспечить жителям района 
возможность получать максимально 
качественное медицинское обслужи-
вание на месте. При этом в республи-
ке надо развивать и узкопрофильные 
медучреждения, где люди будут 
получать высокотехнологичную 
специализированную медицинскую 
помощь. Именно так должна быть 
выстроена современная республи-
канская система здравоохранения, 
– сказал он.

В планах руководителя республики 
посещение всех учреждений здраво-
охранения, расположенных на терри-
тории Северной Осетии.

Напомним, ранее Сергей Меняйло 
обозначил, что одним из основных на-
правлений работы республиканских 
властей станет решение проблем в 
сфере здравоохранения.
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ВРЕМЯ И МЫ

АЛЛЕЯ ГЕРОЕВАЛЛЕЯ ГЕРОЕВ

ËÈÖÀ 
ÏÎÁÅÄÛ

МИТЬКИН БОРИС ВИКТОРОВИЧ
Родился 24 июня 1914 года 

во Владикавказе в семье слу-
жащего. В 1942 году добро-
вольцем ушел в действующую 
армию. Лейтенант, командир 
минометной роты.

В ночь с 25 на 26 сентября 
1943 года Митькин с двумя 
стрелковыми ротами пере-
правляется на правый берег 
Днепра, внезапно нападает 
на противника и разбивает 
вражеский саперный бата-
льон. Заняв выгодные рубе-
жи, он создает плацдарм для 
переправы других частей.

За успешное форсирование 
реки Днепр и прочное закре-
пление плацдарма на запад-
ном берегу реки Митькину 
Борису Викторовичу 17 октября 1943 года присвоено зва-
ние Героя Советского Союза.

20 ноября 1943 года батальон лейтенанта Митькина в районе 
селения Березовка (ныне Садовое) Коростышевского района 
Житомирской области отражал седьмую за день контратаку 
численно превосходивших сил врага. Батальон обескровлен: 
в ротах – по 25–30 бойцов. В критический момент с гранатой 
в руках поднялся лейтенант Митькин. За ним – оставшиеся в 
живых воины батальона. Седьмая контратака была отбита. С 
поля боя вынесли смертельно раненного командира батальона.

Награжден орденом Ленина, медалью «За отвагу». К 20-ле-
тию Победы в селе Садовое установлен памятник-обелиск 
Герою Советского Союза Митькину Борису Викторовичу.

Его именем названа улица во Владикавказе.

МНАЦАКАНОВ АЛЕКСАНДР СИДОРОВИЧ
Родился 23 февраля 1921 

года во Владикавказе в се-
мье крестьянина. Окончил 
Камышинское танковое 
училище. В Великой Отече-
ственной войне с октября 
1942 года – на Сталинград-
ском, Донском, Ленинград-
ском фронтах.

14 января 1943 года разве-
дрота танкового батальона 
под командованием Мна-
цаканова шла на Гатчину. В 
рейде по тылам врага разгро-
мила колонну фашистских 
войск, ворвалась на окраину 
Красного Села и преследова-
ла отступавшего противни-
ка. На всем пути до Кипени 
танкисты наседали на врага. 
Громили его технику и живую силу.

Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 
1945 года.

24 июня 1945 года и 9 мая 1985 года участвовал в Параде 
Победы на Красной площади Москвы.

После войны продолжал службу в Советской Армии. Слу-
жил в Орджоникидзевском танковом училище, отдельном 
танковом батальоне Воронежско-Сумской дивизии Севе-
ро-Кавказского военного округа, командиром роты отдельного 
танкового самоходного батальона горнострелковой дивизии 
Закавказского округа.

С 25 января 1986 года генерал-лейтенант Мнацаканов в 
отставке. Жил в Москве.

Награжден орденами Ленина, Отечественной войны I сте-
пени, тремя орденами Красной Звезды, орденом «За службу 
Родине в Вооруженных силах СССР» III степени, медалями «За 
отвагу» и другими.

24 июля 2004 года Александр Сидорович ушел из жизни. 
Похоронен в Москве.

МОРГОЕВ БЕК ХАДЖИМУССАЕВИЧ
Родился в 1919 году в селе-

нии Карджин Северной Осе-
тии в семье крестьянина. В 
боях Великой Отечественной 
войны с 1941 года. Старшина, 
командир отделения штур-
мовой инженерной саперной 
бригады.

Старшина Моргоев Б.Х. со 
своими саперами возводил 
не только укрепления и пе-
реправы, он не раз водил их 
в атаку, показывая беспри-
мерное мужество и героизм.

Звание Героя Советского 
Союза присвоено Моргое-
ву Б.Х. 3 июня 1944 года за 
образцовое выполнение 
боевых заданий, геройство 
и отвагу.

После войны старшина 
Моргоев Б.Х. жил и работал в Орджоникидзе. Награжден 
орденом Ленина, двумя орденами Красной Звезды, медалями.

4 ноября 1978 года ушел из жизни. Похоронен во Владикав-
казе, в пантеоне Осетинской церкви. Здесь герою установлен 
памятник.

НЕДВИЖАЙ ИВАН МАКАРОВИЧ
Родился в 1925 году в горо-

де Зеленокумске Ставрополь-
ского края в семье крестья-
нина. Закончил начальную 
школу в городе Беслане Се-
веро-Осетинской АССР. Ра-
ботал на Орджоникидзевском 
вагоноремонтном заводе им. 
С.М. Кирова.

В Красную Армию призван 
5 августа 1942 года Орджони-
кидзевским горвоенкоматом. 
Сержант, командир отделе-
ния. Боевой путь разведчика 
Ивана Недвижая – от Крыма 
до Карпат – покрыт примером 
беззаветной преданности Ро-
дине, мужества и отваги. Иван 
Недвижай повторил подвиг 
Александра Матросова – бро-
сился на расчет вражеского 
орудия  и ценой собственной жизни в решительную минуту 
обеспечил исход боя. Наши войска захватили господствующую 
высоту.

Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 
года. Посмертно.

Награжден орденами Ленина, Красной Звезды, медалью 
«За отвагу».

До последнего солдата…
Недавно в «СО» (№ 75 от 

29 апреля) была напечатана 
статья Аллы АХПОЛОВОЙ 
«Высота Татари Касабиева». 
Признаюсь, прочитал ее с 
волнением и, не скрою, со 
слезами. Из небольшого селения 
Нарт, которое было основано 
в 20-х годах прошлого века 
переселенцами из Куртатинского 
ущелья и выходцем из которого 
был и Татари, ушли на фронт все 
молодые люди. 

Более половины из них не вернулись домой. 
В их числе оказались и два брата моего отца, 
которые пропали без вести во время Великой 
Отечественной войны. 

На окраине селения Нарт в любви и согласии 
жили моя бабушка Томаева-Касаева Дарья 
Дзарахметовна (Гыцци) со своими троими 
сыновьями – Саниозом (моим отцом), Цуцки, 
Казбеком и невесткой (моей матерью) Ольгой 
Афакоевной. Когда «тучи сгустились над Ро-
диной», все трое братьев ушли на фронт вместе 
со своими односельчанами. А домой в 1945 
году вернулся только мой отец. Это событие я 
запомнил на всю жизнь. Было мне всего пять 
лет, но перед глазами часто встает картинка, 
как встречали его всем селом… 

А вот его братья – Цуцки и Казбек Томаевы 
–  пропали без вести. В разные годы я обра-
щался в архивы Министерства обороны СССР, 
России, писал на различные сайты:«Подвиг на-
рода», «Память народа», «Поиск» и др. Однако 
удалось узнать немногое – Цуцки Антонович 
пропал без вести в Крыму, а Казбек Антонович 
согласно учетным данным главного управления 
кадров был командиром взвода 105-го отдель-

ного саперного батальона 25-й стрелковой 
дивизии. Он числится без вести пропавшим с 
сентября 1943 года. Но о том, где конкретно 
они воевали, ничего не известно. Горсть осе-
тинской земли отвез бы на их могилы, если бы 
знал, где они покоятся… 

До войны Казбек работал учителем началь-
ных классов. После прохождения краткосроч-
ных курсов и присвоения ему звания младшего 
лейтенанта он был отправлен на финскую 
войну. Потом участвовал и в Великой Отече-
ственной.

Хочу вернуться к вышеупомянутому ле-
гендарному герою из того же села Нарт Та-
тари Касабиеву. Кто бы сегодня знал о вели-
ком подвиге, если бы не чудом выжившие на 
«Безымянной высоте» Смоленской области 
однополчане Константин Власов и Герасим 
Лапин, которые приехали в Осетию, чтобы 
рассказать о бесстрашии и беспримерном 
мужестве Татари Касабиева? Как много их – 
без вести пропавших!.. Проходят праздники 
Победы, однако поиски продолжаются. Прав 
был тот, кто сказал: «Война не окончена, пока 
не похоронен последний солдат».

Как бы там ни было, что бы ни говорили 

наши зарубежные «доброжелатели», фашизм 
был побежден советским народом во главе со 
Сталиным, и этот факт надо признать! Россия 
крепко встала на ноги. Но, к сожалению, сегод-
ня нас, старших, беспокоит негативное влияние 
Интернета, телевидения, соцсетей, которые 
развращают нашу молодежь. Затронула меня 
еще одна статья в «Северной Осетии» – «Чтобы 
мечты Даллеса не сбылись», автор – заслу-
женный работник культуры СОССР Григорий 
Бадтиев. Увы, эти мечты давно сбылись. В 
коварной доктрине Алена Даллеса сказано, что 
Россию невозможно победить, ее нужно разру-
шать изнутри, разлагая молодежь... Разве мы 
не стали свидетелями этого? К сожалению, 
такие, как Навальный и его сподвижники, губят 
наше общество…

Мы, дети войны – уже сами пожилого возрас-
та. Но наш святой долг передать детям, внукам, 
правнукам то, какой ценой, какими страшными 
жертвами досталась нам Великая Победа. И 
то, что надо искать и найти всех пропавших в 
той страшной войне. До последнего солдата…

Шамиль  ТОМАЕВ, 
с. Нарт.

 ПРОПАВШИЕ БЕЗ ВЕСТИ ПРОПАВШИЕ БЕЗ ВЕСТИ

СаниозСаниоз КазбекКазбекЦуцкиЦуцки

Патриоты страны
Всероссийская патриотическая акция 

под названием «Герои регионов» 
торжественно стартовала в Северной 
Осетии на базе Республиканского 
дворца детского творчества.

Патриотический проект «Герои регионов» – это систе-
ма последовательных мероприятий, направленных на 
выявление и популяризацию в региональном и всерос-
сийском масштабах личностей и трудовых биографий 
людей, внесших вклад в развитие отраслей экономики, 
спасение жизни, защиту интересов различных катего-
рий граждан. Организаторами мероприятия являются 
автономная некоммерческая организация «Поколение 
уверенного будущего», Министерство образования и 
науки РСО–А, Северо-Осетинский государственный 
педагогический институт, автономная некоммерческая 
организация «Северо-Кавказский ресурсный центр 
поддержки добровольчества «Доброволец Кавказа».

Северная Осетия стала флагманским регионом акции 
по подготовке и проведению мероприятий, направлен-
ных на патриотическое и нравственное воспитание 
юных россиян на основе семейных, национальных и 
региональных ценностей и традиций. К торжественному 
старту присоединятся и другие  регионы Российской 
Федерации: Амурская область, Забайкальский край, 
Новгородская область, Республика Бурятия, Иванов-

ская, Брянская области, Камчатский край, Нижегород-
ская область.

Целью проекта является создание галереи образов 
современных героев, которые трудом, высокими мо-
ральными качествами и поступками заслужили ува-
жение и признание своих земляков. Учителя, врачи, 
работники промышленных предприятий и сельского хо-
зяйства – список профессий может быть бесконечным. 
Главное – донести до молодого поколения понятие о 
ценности труда, значении выбора в пользу процветания 
страны, величии современного человека, живущего в 
многонациональной, огромной России.

В торжественном старте акции приняли участие пред-
ставители органов исполнительной власти, местного 
самоуправления, общественные деятели, представи-
тели образовательных и общественных организаций 
республики, школьники и студенты.

Об особенностях проведения акции в 2021 году, ее 
целях и задачах рассказал  руководитель проекта Юрий 
Юрманов. Присутствовавших в зале поприветствовал  
куратор проекта в РСО–А, заместитель министра обра-
зования и науки  Алан Аликов, который отметил, что 
главная идея акции – содействие патриотическому и 
нравственному воспитанию подрастающего поколения.

Наталья ГАЛАОВА.

ПРОЕКТПРОЕКТ

Дорогами Великой 
Отечественной

Патриотическое воспитание 
подрастающего поколения всегда 
являлось одной из важнейших задач 
общества. Историческая память  
необходима во все времена и в 
любом государстве. Именно поэтому 
необходимо проводить различные 
патриотические акции и мероприятия с 
подрастающим поколением. 

Мемориальный Дом-музей Исса Плиева никогда 
не обходит подобного рода события стороной. 12 мая 
его руководством была проведена квест-викторина 
«Пройдем дорогами Победы». Участниками выступили 
юнармейцы – учащиеся школ №№ 26 и 50.

В рамках мероприятия команды участников отве-
чали на вопросы по теме: «События и люди Великой 
Отечественной войны». Квест-викторина прошла в 
форме вопроса-ответа, теста и ребуса. Также провели 
музыкальную викторину, где нужно было угадать песни 
военных лет по отрывкам из мелодий и зашифрованным 
строчкам текстов. 

«Для школьников это было очень интересно и по-
знавательно. Они практически на все вопросы давали 
верные ответы и с энтузиазмом участвовали во всех 
предложенных заданиях. Подобные мероприятия нужно 
проводить обязательно, так как они прививают у моло-
дежи любовь к Родине и ее истории, а также развивают 
интеллектуальную и творческую активность», − ска-
зала заведующая Мемориальным домом-музеем Исса 
Плиева Мадина Махциева.

Юлия ДАРЧИЕВА.

ВИКТОРИНАВИКТОРИНА

«Зарница Алании» в моздокской степи
В знойный солнечный майский день в селе 

Веселом Моздокского района Министерством 
образования и науки РСО–А совместно с 
администрацией Моздокского района, 58-й 
армией ЮВО и Республиканским центром военно-
патриотического воспитания молодежи прошел 
финал военно-спортивной игры «Зарница 
Алании». 

Игра, которой увлекались тысячи 
нынешних бабушек и дедушек в 
юности, вновь набрала популяр-
ность, в нее играют учащиеся 5–8-х 
классов общеобразовательных 
школ, состоящие в командах ка-
детских классов, военно-патри-
отических клубов, объединений 
и отрядов юнармейских штабов 
районов республики и столицы. В 
этом году соревнования посвящены 
76-й годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне.

Прежде чем попасть в финал, 
девчонки и мальчишки успешно 
прошли муниципальный или окруж-
ной (городской) этапы соревнова-
ний. Более 3540 обучающихся при-
няли в них участие. И вот 10 лучших 
команд – восемь из районов и две 
из владикавказских школ №№ 42 и 
44 – съехались в Моздокский рай-
он. По мнению начальника отдела 
развития дополнительного образо-
вания и воспитания минобрнауки 
Альбины Езеевой, проведение 
таких соревнований способствует 
укреплению чувства патриотизма 
среди детей и подростков, увели-
чению количества клубов и объе-
динений военно-патриотической 
направленности.

В Веселовской СОШ имени Героя 
Советского Союза Георгия Калоева 
(директор – Фатима Дзебоева) 
успешно работают кадетские клас-
сы, развивается юнармейское дви-

жение. Веселовцы трепетно отно-
сятся к сохранению исторической 
правды, ведут поисковую работу, 
благодаря которой создан мемори-
ал Памяти. Именно на этом святом 
месте и состоялись общее постро-

ение и торжественное открытие 
финала «Зарницы Алании». Кадеты 
и юнармейцы с утра отстояли «Вах-
ту памяти» у обелисков и Вечного 
огня. Участники локальных войн и 
конфликтов, воины-интернациона-
листы – члены местного отделения 
«Боевого братства», начальник 
штаба Юнармии в Моздокском 
районе Тамерлан Гуриев, жители 
ближайших сел, общественники и 
представители Управления обра-
зования АМС Моздокского района, 

органов местного самоуправле-
ния встречали детей из районов и 
столицы республики. Митинг вели 
председатель МО «Боевое брат-
ство» Владимир Гречаный и его 
коллега Вячеслав Хабитов при 
поддержке оркестра в/ч №3737, 
сотрудников СДК «Иристон».

С приветственным словом и 
пожеланиями удачи в соревно-
ваниях к гостям обратился глава 
АМС Моздокского района Олег 
Яровой. Во дворе школы гостей 
встретил традиционными осетин-
скими танцами ансамбль «Баллиц» 
под руководством Алана Гобеева. 

Все команды распределили по ка-
бинетам, к ним были прикрепле-
ны волонтеры, сопровождавшие 
участников к местам проведения 
тех или иных соревнований. Штаб 
игры «Зарница Алании» возглавил 
ведущий специалист-эксперт от-
дела развития дополнительного 
образования и воспитания Минобр-
науки РСО–А Борис Хайманов. 
Для членов жюри по каждому виду 
были подготовлены критерии и 
оценочные листы, а для участников 
соревнований и конкурсов – зада-

ния. Самым зрелищным бывает 
конкурс строевой подготовки на 
плацу, где команды выступают в 
парадной форме. Затем ребята пе-
реодеваются – их ждут испытания 
на спортивном поле по программе 
нормативов комплекса ГТО. Много 
зрителей собрал конкурс по снаря-
жению патронами магазина АКМ: 
руки так и мелькали! Медицинская 
подготовка, основы безопасности 
жизнедеятельности, Правила до-
рожного движения были, конечно, 
экзаменом не только на знания, но 
и на умения и навыки. Настоящей 
проверкой на патриотизм стали 
страницы истории Отечества, где 
участники должны были решить 
тесты, назвав правильные ответы. 
Для многих это оказалось сложным. 
Истинным украшением простор-
ного школьного коридора явилась 
выставка стенгазет (домашнее 
задание), посвященных работе 
школ, клубов в ознаменование 76-й 
годовщины Победы в Великой Оте-
чественной войне. 

И вот в штабе начался подсчет 
баллов. В итоге первое место до-
сталось команде «Ювента» из 
Ардонского района, «Патриот» 
из с. Веселого Моздокского чуть 
отстал. «Виктория» из Кировско-
го – на третьем. Далее по баллам 
места распределились в следую-
щей последовательности: команда 
«Олимп успеха» из ст. Архонской 
Пригородного района, «Ника» 
СОШ № 44 г. Владикавказа, «Бар-
сы» Алагирского района, «Аль-
фа» Правобережного, «Вымпел» 
Ирафского, «Орлята» Дигорского 
и «Правнуки Победы» из СОШ № 
42 г. Владикавказа.

Победителям вручили дипломы, 
медали и призы.

Лариса БАЗИЕВА.

ФИНАЛФИНАЛ

Три ордена Славы
Великая Отечественная война 

не обошла стороной и семью 
ЕДЗАЕВЫХ. В 1942 году на старшего 
сына Зелимхана, который с 1939 
года служил в Красной Армии, 
пришла похоронка. После этого 
Ахсарбек, которому тогда было всего 
16 лет, добавив себе два года, ушел 
добровольцем на фронт. Боевой путь 
красноармеец начал от Северного 
Кавказа и закончил в Чехословакии, 
где встретил Победу. 

За мужество и героизм, проявленные на 
фронтах Великой Отечественной войны, сер-
жант Ахсарбек Едзаев был отмечен рядом 
боевых наград, в том числе – тремя орденами 
Славы. Как известно, полный кавалер ордена 
Славы приравнивается к званию Героя Совет-
ского Союза. К сожалению, самому Ахсарбеку 
Едзаеву не суждено было узнать об этом фак-
те, так как он скончался 10 января 1992 года, 
а награда (орден Славы I степени) нашла героя 
только спустя несколько лет.

Приказом министра обороны Российской 
Федерации от 13 сентября 1996 года Ахсарбек 
Едзаев в порядке перенаграждения был удо-
стоен ордена Славы I степени, став полным 
кавалером. Для справки скажу, что если среди 
осетин высокого звания Героя Советского 
Союза удостоились 35 человек, то полными 
кавалерами ордена Славы стали только трое 
– Ахсарбек Едзаев, Семен Калаев и Николай 
Тогоев.

Чтобы увековечить имя Ахсарбека Едзаева, 
в городе Дигоре, на улице Гибизова, на фасаде 

дома № 104, где родился герой, была открыта 
мемориальная доска. На церемонии открытия 
присутствовали родственники, руководство и 
общественность района, сотрудники прокура-
туры и полиции, юнармейцы. В качестве почет-
ного гостя – полковник МВД в отставке Алек-
сандр Саввоев, приехавший из Владикавказа. 
Выступавшие на мероприятии подчеркивали 
не только героические подвиги Ахсарбека 
Едзаева, ушедшего добровольно защищать 
Родину совсем еще юным, но и ту роль, которую 
играют такие герои в военно-патриотическом 

и нравственном воспитании подрастающего 
поколения. От фамилии Едзаевых слова благо-
дарности присутствовавшим выразил Виктор 
Едзаев, а Эмилия Едзаева рассказала сти-
хотворение «День Победы». Затем почетное 
право открытия мемориальной доски было 
предоставлено внуку героя Вадиму Едзаеву 
и почетному гостю Александру Саввоеву, 
который рассказал о малоизвестных фактах 
боевого пути бойца.

Тимур КАРДАНОВ.

НИКТО НЕ ЗАБЫТНИКТО НЕ ЗАБЫТ
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Первый навсегда!
Что говорить, автора всегда очень радует, когда читатели обращаются к 

нему с просьбой продолжить его материал: значит, людям было интересно, 
значит, статья дошла до чьего-то сердца. Так было и с моим «Звездным 
Колумбом» – эссе о Ю. А. Гагарине, опубликованном в «СО» 10 апреля с.г. 
Но кто думал, что продолжение последует так скоро?!

Ý òîò ïîçäíèé çâîíîê
Зарина Темуркановна Бетрозова, начальник 

общего отдела администрации (префектуры) 
внутригородского Северо-Западного района г. 
Владикавказа, позвонила мне поздним вечером: 
по каналу «История» она в это время смотрела 
фильм «Три дня Юрия Гагарина и вся жизнь». Так 
вот там показывали, как встречали Юрия Алексее-
вича на месте приземления 12 апреля 1961 года. И 
первым военным, которому космонавт доложил о 
своем возвращении на Землю, был не кто иной, как 
наш земляк майор А. Н. Гассиев. Тут же включила 
«Ютуб». Да, все именно так. А еще через несколь-
ко минут (спасибо Интернету!) познакомилась с 
интервью В. А. Калмыковой, которая прекрасно 
знала нашего земляка: ее муж лейтенант А. Кал-
мыков служил в том же дивизионе, что и Гассиев, 
более того, они были ближайшими соседями (жили 
через стенку в армейском бараке) и друзьями. 
Спецкор «Российской газеты» Алексей Юхтанов 
беседовал с Валентиной Анатольевной как раз о 
первом космонавте.

Наутро я созвонилась с главным редактором 
самарского филиала «Российской газеты» Ириной 
Чечуриной, которая предоставила мне нужные 
номера телефонов. Общение с новыми «визави» 
всегда бывает интересным. Так сложилось и в этот 
раз. Тем более что история, о которой я узнала, и 
в самом деле удивительная. Но вначале напомню 
некоторые факты.

Âñò ðå÷à íà Çåìëå
12.04.1961 г. В 10:58 на колхозное поле при-

землился Ю. А. Гагарин. На Земле первыми его 
встретили жена лесника Анихаят Тахтарова с 
шестилетней внучкой Румией, а следом — механи-
заторы с полевого стана колхоза имени Шевченко 
из деревни Узморье. Они немного побеседовали, 
пожали руку первому космонавту Земли.

Вскоре из ракетного дивизиона в деревне Под-
горье на машине «ЗиЛ-151» прибыл командир в/ч 
№40218 майор Ахмет Николаевич Гассиев, которо-
му Ю.А. Гагарин рапортовал о завершении полета. 
В свою очередь А. Н. Гассиев сообщил космонавту 
приятную новость о присвоении ему, старшему 
лейтенанту Ю. А. Гагарину, внеочередного звания 
– майора. Вспоминая этот эпизод, А. Н. Гассиев 
обычно шутил: «Это было самое быстрое повыше-
ние по службе – всего за 108 минут!» В тот же день 
на месте посадки был установлен памятный столб 
с надписью на табличке: «Не трогать! 12.04.61 г. 
10 ч. 55 м. моск. врем.»

В 11:15 А. Н. Гассиев на машине «ГАЗ-69» доста-
вил Ю. А. Гагарина в свой дивизион и обеспечил 
телефонную связь с городом Куйбышевом. Ко-
мандир дивизии ПВО генерал-майор авиации Ю. 
С. Вовк принял следующий рапорт Ю. А. Гагарина: 
«Прошу передать главкому ВВС: задачу выполнил, 
приземлился в заданном районе, чувствую себя 
хорошо, ушибов и поломок нет. Гагарин».

В 11:20 состоялась встреча Ю. А. Гагарина с 
личным составом дивизиона и членами семей 
военнослужащих. А еще через пять минут кос-
монавт был эвакуирован вертолетом Ми-4 (КВС 
С. М. Хитрин). В 11:50 вертолет приземлился на 
поле Энгельсского аэродрома (в/ч №62648), где его 
встречали командир авиасоединения генерал-май-
ор авиации С. Евграфов с офицерами штаба. Среди 
присутствовавших были секретарь Саратовского 
обкома КПСС А. И. Шибаев, офицеры в/ч №62648, 
а также медики. Тут же майору Ю. А. Гагарину вру-
чили поздравительную телеграмму от Советского 
правительства.

В 12:15 на автомобиле «Победа» (госномер 
У9-54-01) космонавта доставили на командный 
диспетчерский пункт (КДП) аэродрома, затем – в 
штаб гарнизона, чтобы связаться с Москвой. В 
руках Ю. А. Гагарин держал фуражку, которую 
ему дал майор А. Н. Гассиев, получивший взамен 
автограф на память в партбилете (это был самый 
первый автограф космонавта). Там же находился 
спортивный комиссар ФАИ И. Г. Борисенко, при-
бывший для оформления и регистрации данных о 
рекордных достижениях, установленных во время 
полета; затем Ю. А. Гагарина на самолете Ли-2 
доставили в Куйбышев.

Ðàññêàçûâàåò íàø çåìëÿê
Интервью командира дивизиона ПВО А.Н. 

Гассиева о встрече с Ю.А. Гагариным на месте 
посадки после завершения космического поле-
та 12 апреля 1961 года. (Выдержки).

22 июля 1983 г., Москва. Расшифровка фоно-
записи на магнитной ленте.

Специалист НИЦТД СССР: Сегодня у нас в 
гостях Ахмет Николаевич Гассиев, который 12 
апреля 1961 года в числе самых первых встретил 
Юрия Алексеевича Гагарина, вернувшегося из 
своего легендарного космического путешествия 
вокруг Земли. Вы являетесь живым свидетелем 
тех событий, и нам очень важно послушать вас.

А. Н. Гасиев: Мы в воинской части занимались 
своими будничными армейскими делами. В это 
время раздался звуковой хлопок. На него обратил 
внимание мой подчиненный – ефрейтор Сопель-
цев, и доложил, что видел какой-то летательный 
аппарат. Сразу же, не медля ни минуты (а мы уже 
были в курсе дела, потому что Москва известила 
о полете в космос нашего советского человека – 
Юрия Алексеевича Г агарина), выехали в направ-
лении, где, с нашей точки зрения, должен был 
осуществить посадку спускаемый аппарат. Туда 
выехал заместитель по политической части Кон-
стантин Васильевич Копейкин на артиллерийском 
тягаче. Я же повернул в ту сторону, где, по моим 
предположениям, опускался с парашютом Юрий 
Алексеевич Гагарин.

Выехал тоже на тягаче, но не на гусеничном, а на 
колесном. Подъехали мы быстро, потому что рас-
стояние от подразделения до места приземления 
космонавта было небольшим. Ехали по весенней 
пахоте. Юрий Алексеевич коснулся земли (я засек 
это время) ровно в 10 часов 55 минут по москов-
скому времени. Наша встреча была осуществлена 
буквально спустя несколько минут с того момента, 
как он коснулся земли. Он заметил, как рассказал 
после, что подъезжает транспорт. Первые креп-
кие объятия, быстрые расспросы. Безусловно, я 
обратил внимание на его состояние. Он выглядел 
бодро, прекрасно и даже попытался официально 
доложить, начал говорить: «Товарищ майор...» Я 
остановил его. Мы обнялись. Потом я его выслу-
шал: он сразу же мне сказал, что надо добраться 
до ближайшего телефона. Я его проинформиро-
вал, кто я, и сказал, что мы можем осуществить 
звонки из подразделения. Поехали. По пути разго-
варивали, задавали вопросы, смеялись, шутили.

Специалист НИЦТД СССР: А скафандр где вы 
сняли? В зоне приземления?

А. Н. Гассиев: Нет, там скафандр не снимали. 
Гермошлем он открыл, доложил. Но скафандр 
мы снимали только в нашем ракетном дивизионе. 
После я спросил Юрия Алексеевича: Можно ли 
фотографироваться?», на что он ответил: «Не 
можно, а нужно!» и улыбнулся своей, теперь зна-
менитой, гагаринской улыбкой. Тут подоспели мои 
подчиненные, лейтенант Буряк и рядовой Пекар-
ский. Фотографировали, запечатлели в подразде-
лении все, что смогли. Потом я его выслушал. Он 
в подразделении находился минут сорок. За это 
время я связался с командным пунктом полка, 
затем – корпуса и, помню дословно, Юрий Алек-
сеевич доложил: «Старший лейтенант Гагарин 
приземлился благополучно. Ушибов и травм не 
имею». Доклад был предельно кратким. Потом я 
его поправил, что он – майор. Он сказал, что хотя 
уже и знает, что майор, за час не привык к этому 
новому воинскому званию. Юрий Алексеевич бе-
седовал с солдатами, они даже попытались его 
«качнуть». Я не разрешил. Гагарин мне подсказал, 
что надо выезжать на место приземления. Там, у 
его парашюта и сиденья, оставались лейтенант 
Калмыков и сержант Ершов. Только мы выехали 
из дивизиона на большую дорогу, послышался 
рокот вертолета. Я знал, что это поисковая группа. 
Подал сигналы руками. Летчик прекрасно меня 
понял, и вертолет сел.

Я доложил: «Товарищ генерал, Гагарин Юрий 
Алексеевич находится в тягаче». Доложил и 
вернулся к месту, где оставался Гагарин. Гене-
рал спустился с вертолета, обнял подошедшего 
космонавта. Путь следования был коротким. Ря-
дом все это было. Опустились. Генерал Бровко 
всем поинтересовался, узнал о состоянии дел. 
К кораблю тоже подъезжали. Он был от места 
приземления Гагарина метрах в восьмистах. Мы 
распрощались. Вертолет завели, но Юрий Алек-
сеевич спустился, обнял меня и сказал, увозя мой 
подарок-сувенир: «Верь, майор, я тебя найду». 
Подарком стала моя фуражка артиллерийская, 
после приземления он оставался без головного 
убора, и я отдал ему свою фуражку.

Êàêèì îí áû ë?
А теперь давайте вернемся к В. А. Калмыковой. 

До сих пор (а ведь прошло более полувека!) Ва-
лентина Анатольевна с огромнейшим уважением 
говорит о нашем земляке как о командире, друге, 
ЧЕЛОВЕКЕ. Она рассказывает, что Ахмет Ни-
колаевич был, кроме всего прочего, и отличным 
хозяйственником. И это так понятно. Ведь там, на 
далекой точке, очень важно было и это качество 
командира. Жены молодых офицеров, все почти 
девчонки, мало что умели делать по дому! Да о 
каком опыте вообще могла идти речь?! Вот и прихо-
дилось Ахмету Николаевичу и Люде, его жене (они 
были самыми старшими из всех членов 12 семей, 
которые проживали на территории дивизиона), 
приглядывать за младшими, обучать их всем хи-
тростям и премудростям быта. Люда старательно 
знакомила их с искусством кулинарии. Ахмет Ни-
колаевич частенько интересовался проблемами 
офицерских семей и непременно старался помочь 
в их разрешении.

Гассиев был в прекрасных отношениях с руко-
водством окрестных колхозов. Председатели не 
раз обращались к нему в горячую пору сбора уро-
жая – не хватало рабочих рук. И ракетчики обычно 
помогали соседям. Колхозники тоже не оставались 
в долгу: щедро делились дарами полученного 
урожая. А как-то они даже подарили армейским 
друзьям 200 утят. Их пустили в небольшое озерцо, 
которое, к счастью, находилось на территории 
части. И ракетчики еще долго пользовались вкус-
нейшим деликатесом.

К командиру дивизиона всегда прислушивались, 
потому что он умел, не обижая других, вовсе не 
ущемляя их достоинства, тактично и вовремя 
подсказывать подопечным то, что приучает к 
взаимному уважению, не является дурным тоном. 
Это был интеллигентный офицер, строгий, требо-
вательный, однако ничего чисто «солдафонского» 
в нем не было, никакой «скалозубовщины».

И даже когда полк в полном составе перевели 
на Кубу, Ахмет Николаевич делал все, что от него 
зависело, чтобы сохранить дружбу офицерских 
семей своего родного дивизиона, не обделить 
подарком к празднику или ко дню рождения ни 
одного из детей, благоустроить быт своих под-
чиненных (теперь их точка располагалась в 80 
километрах от базы, где жили семьи офицеров 
полка). И даже когда закончился «кубинский 
период» службы и товарищей разбросали по раз-
ным местам Союза, подопечные и члены их семей 
очень скучали по своему энергичному, строгому, 
но такому справедливому майору, по его мудрым, 
своевременным замечаниям, по его рассказам о 
Кавказе – любимой малой родине, по уалибахам, 

которые Люда готовила к каждому празднику 
в огромных количествах и подавала к общему 
столу (офицерские семьи по традиции все торже-
ства отмечали вместе). Валентина Анатольевна 
Калмыкова рассказывала мне об удивительном 
кавказском гостеприимстве семьи Гассиевых, об 
их внимании ко всем и каждому. 

Вот только один из примеров. Ахмет Николаевич 
и Люда были в отпуске. Там, у себя в Осетии, они 
и узнали, что у Калмыковых родился сын. Первое, 
что сделал А. Гассиев, вернувшись в дивизион: 
зашел к друзьям и, подойдя к коляске младенца, 
обложил всю ее лавровыми ветками, специально 
привезенными для этого случая. «Пусть, сынок, 
весь твой путь будет усыпан лаврами, да поможет 
тебе наш святой Георгий!» Эти слова прозвучали 
на осетинском и русском языках, и счастливые 
мать и отец ребенка с огромной благодарностью 
долго- долго еще вспоминали их.

Виталия и Сашу, своих сыновей, Ахмет Нико-
лаевич старательно приобщал к родному языку, 
к кавказским обычаям, о которых, даже живя 
так далеко от своей малой родины, не забывал 
никогда. Да и все ракетчики дивизиона были на-
слышаны о необычайной красоте гор и ущелий, о 
родовых башнях, о «мертвом городке», о кунаках, 
об аманатах, о легендах Гудского ущелья, о Коста 
Хетагурове и легендарном Иссе Плиеве, которого 
их командир считал своим идеалом.

Из жизни Ахмет Николаевич ушел в 1982-м, 
оставив светлый, добрый след в душах всех, кто 
его знал, всех, кто когда- либо служил под его 
началом, всех, с кем на каком-то этапе сводила 
его судьба. Он так и остался для людей тем ЧЕЛО-
ВЕКОМ, встреча с которым – это всегда огромный, 
бесценный подарок судьбы.

А как же Валентина Анатольевна, моя «визави»? 
В настоящее время она живет в Ульяновске, явля-
ется председателем районного отделения Союза 
пенсионеров России. Принимает активнейшее 
участие в движении «Гагаринцы Поволжья», яв-
ляется почетным членом совета музея Г агарина в 
Энгельсе. А недавно она побывала в только что от-
крытом там же, на волжской земле, мемориальном 
парке покорителей космоса имени Юрия Гагарина, 
его открыли на месте приземления нашего героя. 
Впечатлений осталось море. Кстати, там, в неболь-
шом музее, выставлен и портрет Ахмета Гассиева. 
А одним из авторов проекта этого чудо-парка 
стала наша землячка – ландшафтный архитектор 
Инна Цораева, о которой мне так хотелось бы в 
ближайшем будущем непременно рассказать всем 
читателям нашей газеты.

Валентина БЯЗЫРОВА, 
заслуженный учитель РФ.

На финишной прямой
Вчера для девятиклассников Северной Осетии, как и для их 

сверстников по всей стране, начался этап контрольных работ. С 18 
по 21 мая выпускники 9-х классов напишут контрольные работы 
по одному из учебных предметов по своему выбору. Участие в них 
примут почти 1,3 миллиона школьников страны, в том числе 7 386 
человек из нашей республики.

Как рассказали в Минобрнауки РСО–А, про-
ведение основного государственного экзаме-
на (ОГЭ) по предметам по выбору в 2020–2021 
учебном году было отменено, вместо этих 
экзаменов для девятиклассников будут про-
ведены контрольные. Так, первой проверкой 
знаний стали работы по биологии, литературе, 
информатике и ИКТ. 19 мая школьники пишут 
работы по физике и истории; 20-го – по обще-
ствознанию и химии; 21-го – по географии, 
иностранным языкам. Резервные сроки про-
ведения контрольных работ по соответствую-
щим учебным предметам не предусмотрены. 
Обучающиеся с ОВЗ могут принимать участие  
по своему желанию. Писать их девятикласс-
ники будут в своих школах. 

Как и ЕГЭ по выбору, так и в контрольных 
работах самым популярным предметом оказа-
лось обществознание – в Северной Осетии его 
выбрали 3897 девятиклассников. На втором 
месте география – ей отдали предпочтение 
948 человек, на третьем – биология с 771 же-
лающим. Еще 600 школьников будут писать 
работы по информатике, 436 – по английскому 
языку, 277 – по химии, 191 – по физике,168 – по 
истории, 26 – по литературе.

Важное примечание: результат контрольной 
работы не является условием допуска девя-
тиклассников к прохождению государствен-
ной итоговой аттестации, однако может быть 
использован при зачислении обучающихся 
в профильные классы для прохождения 
дальнейшего обучения. Рекомендуется вы-
ставление полученной за контрольную работу 
отметки в классный журнал.

Мастер-шеф

...Она пахнет ванилью и корицей, пробуждая 
самые смелые фантазии гурманов: горячий чай 
со свежеиспеченной сдобой с видом на горы. И 
если аромат выпечки делает людей добрее, то 
вокруг преподавателя ВТЭТ Элины КОБАИДЗЕ 
царят исключительно доброта и позитив. 
Которые также помогли ей одержать победу в 
региональном этапе Всероссийского конкурса 
«Мастер года».

Она сама – выпускница 
Владикавказского торгово-
экономического техникума. 
Будучи студенткой, Элина Ко-
баидзе одерживала победы 
во многих конкурсах по про-
фессиональному мастерству. 
В 2015 году стала лучшей в 
открытом чемпионате рабо-
чих профессий «Молодые 
профессионалы (WоrldSkills 
Russia»). Теперь, вернувшись 
в родной техникум, но уже 
в новом качестве, вот уже 
пятый год обучает студентов, 
которые не подводят своего 
наставника и демонстрируют 
отличную подготовку по вы-

печке хлебобулочных и муч-
ных изделий на состязаниях 
различного уровня. 

Вкус победы в профсостя-
заниях запоминается и манит 
так же, как вкус любимых 
ватрушек или пирожных. По-
этому Элина Кобаидзе сразу 
согласилась стать участницей 
регионального этапа конкур-
са «Мастер года» в номина-
ции «Поварское дело». 

«На первом этапе мы долж-
ны были представить свое 
портфолио, где указывались 
собственные достижения и 
достижения детей, – расска-
зывает мастер. – Второй этап 

– демонстрация видеоролика 
с ответом на все вопросы 
комиссии и открытый урок, 
темой которого я выбрала 
«Использование современ-
ных отделочных полуфабри-
катов в кондитерском произ-
водстве». 

Вместе с Элиной в регио-
нальном этапе приняли уча-
стие 16 человек в 6 номина-
циях. Жюри конкурса, в кото-
рое входили представители 
Министерства образования и 
науки РСО–А, СОРИПКРО и 
эксперты, высоко оценило и 
организацию урока, и резуль-
таты практической работы 
студентов. По результатам 
оценочных мероприятий Эли-
на Кобаидзе была признана 
победительницей региональ-
ного этапа. Теперь в свои ра-
бочие планы ей предстоит 
включить и подготовку к фи-
нальным соревнованиям: в 
октябре  она будет бороться 
за звание «Мастер года» в 
российском масштабе.   

От конкурса до профессии
Игра в учителя 

или же поиск 
своего призвания: 
школьники, 
задействованные в 
проекте «Подготовка 
кадров для системы 
образования», 
приняли участие 
в конкурсах «Я – 
учитель» и «Лучший 
классный вожатый». 

Данный проект разработан 
Министерством образования 
и науки РСО–А, а Северо-
Осетинский государствен-
ный педагогический институт 
(СОГПИ) является его коор-
динатором. В проекте пять 
направлений: педагогические 
классы, наставничество, про-
фориентационная работа, 
функционирование стажиро-
вочных площадок и система 
классного вожатства. Ребята 
из двух последних и стали 
конкурсантами, встретив-
шись на финальном этапе, 
который проходил на базе 
гимназии «Диалог».

С приветственным словом 
к участникам обратились за-
меститель министра образо-
вания и науки Алан Аликов, 
врио ректора СОГПИ Алана 
Гагиева, ректор СОРИПКРО 
Людмила Исакова, а также 
победитель конкурса «Пе-
дагогический дебют»-2021 
Ибрагим Багаев.

В финальной части конкур-
са «Я – учитель» участвовали 
13 учащихся из 10 школ ре-
спублики. Будущие педагоги 
делились первым опытом в 
области педагогической де-
ятельности, решали кейс-за-
дачи, а также соревновались 

в ораторском искусстве. Со-
гласно результатам диплом 
участника первой степени 
получила учащаяся школы 
№28 Милана Плиева, второе 
место разделили учащиеся 
школ №50 Илона Варнаева и   
№2 ст. Архонской Марианна 
Блохина, диплом третьей 
степени – у Валерии Пушка-
ревой из школы №25.

На звание лучшего класс-
ного вожатого претендовали 
19 школьников из 18 общеоб-
разовательных учреждений 
республики. У ребят была 
возможность рассказать о 
своей работе с учащимися в 
рамках задания «Самопре-
зентация классного вожато-
го и его деятельности «Мой 
звездный час». Во втором 
туре конкурсанты решали 
кейс-задачи, а в конкурсе 
«Вожатский мастер-класс» 
показали умение работать с 
детским коллективом. 

По итогам места распреде-
лились следующим образом. 
Среди учащихся 7–8-х клас-
сов диплом I степени полу-
чил учащийся школы №1 г. 

Ардона Алан Кумаритов, II 
– ученик школы №46 Андрей 
Федюн,  III  – учащаяся шко-
лы №22 Анастасия Цыбань. 
Среди учащихся 9-х клас-
сов победительницей стала 
ученица школы №22 Диана 
Салбиева, второе место у 
представительницы школы 
№25 Ланы Циклаури, тре-
тье завоевал Вадим Плиев 
из школы с. Камбилеевско-
го. Среди учащихся 10–11-х 
классов лучшей вожатой 
стала учащаяся школы №5 
г. Алагира  Радмила Кайту-
кова, второе место заняла 
ученица школы №2 г. Моздока  
Джамиля Умашева, третье – 
Милана Царикаева из школы 
№6 г. Беслана.

Сделают ли свой итоговый 
выбор эти школьники в пользу 
педагогики, покажет время. 
Но их сегодняшние задор, ин-
терес и желание развиваться 
дают надежду на то, что в ре-
спублике появится активное 
и целеустремленное поколе-
ние молодых наставников.

Подготовила 
Мадина МАКОЕВА.

Юрий Гагарин и Ахмет ГассиевЮрий Гагарин и Ахмет Гассиев



А до столовой путь не близок!
Учащиеся школы станицы Змейской в Северной Осетии 
вынуждены ходить на завтрак через проезжую часть. 

Активисты ОНФ Северной Осетии на-
правили в администрацию Кировского 
района обращение с просьбой органи-
зовать горячее питание для учащихся 
младших классов школы станицы Змей-
ской на территории учебного учрежде-
ния, построив для этого специализиро-
ванное помещение. 

На данный момент дети завтракают в 
приспособленном под столовую здании, 
которое расположено через дорогу от 
школы. Также общественники призвали 
районную власть оказать содействие и в 

обновлении технического оборудования в 
МБОУ СОШ № 2 селения Эльхотова. Недо-
статки эксперты ОНФ обнаружили во вре-
мя мониторинга организации бесплатного 
горячего питания в общеобразовательных 
учреждениях.

С начала учебного года представителя-
ми Народного фронта было обследовано 
80 образовательных учреждений респу-
блики. На этот раз проверка прошла в 
Кировском районе. 

Совместно с журналистами обществен-
ники проверили организацию горячего 

питания в школах  №№ 2 и 3 селения Эль-
хотова, а также посетили МБОУ СОШ № 1 
станицы Змейской.

Если проверкой в школе № 3 эксперты 
ОНФ остались довольны, то в двух послед-
них учебных учреждениях не обошлось без 
замечаний. 

«К качеству продуктов, условиям их хра-
нения, соответствию выдаваемых блюд 
установленному меню и к соблюдению 
противоэпидемиологических мер безопас-
ности у нас никаких претензий нет. Во всех 
трех школах еда выглядела аппетитно, а 
дети ели с удовольствием. Однако в МБОУ 
СОШ № 2 уже при входе в совмещенную с 
актовым залом столовую стало ясно, что 
вентиляционная система неисправна, да и 
внешний вид технического оборудования 
оставляет желать лучшего», – рассказал 
член регионального штаба ОНФ в Север-
ной Осетии доктор медицинских наук Олег 
Бериев.

Во время проверки выяснилось, что 
техоборудование не менялось более 55 
лет, в капитальном ремонте нуждается и 
само здание школы. А вот в МБОУ СОШ 
№ 1 станицы Змейской помещения для 
организации горячего питания вообще нет. 

«Это ненормально, когда дети, тем бо-
лее учащиеся младших классов, вынуж-
дены идти в столовую через проезжую 
часть, в том числе, и в дождь, и в снег. Со 
слов директора, им обещают построить 
новую школу, правда, пока не ясно, когда. 
Может, начать с малого и построить пока 
столовую?» – отметил Олег Бериев. 

Собранная информация была направле-
на в профильные ведомства.

Оксана БАДТИЕВА.

ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

    СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. на 
углу ул. М. Горького/Тхапсаева 
(р-н Детск. парка) на 4 эт. 5-эт. 
кирп. дома – 2 млн 50 т. р. Торг. 
Тел.: 91-45-02; 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 55 м2, 
жил. пл. 35,25 м2 (зал 17,7 м2, 
спальня 17,5 м2, выс. потол-
ков 3,2 м, санузел совмещ. 4 
м2, коридор 3,5 м2, кухня 7 м2, 
прихожая 5,3 м2, гараж 17,5 м2 
+ 2 кладовые 12,5 м2 + подвал) 
в общем дворе на 4 хоз. на ул. 
Революции – 3 млн 500 тыс. 
руб. Тел. 8-928-481-76-35.

 ÄÎÌÀ 

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 
КОМН. пл. 87 м2 (з/у 13 сот., во 
дворе кап. кухня и с/у, кап. кирп. 
хозпристр.) в с. Ногире – 4 млн 
700 тыс. руб. Торг. Тел. 8-918-
836-07-11, Руслан.

  ДОМ пл. 80 м2 на з/у 5 сот. в 
пос. В. Фиагдоне (готовый биз-
нес: доход 510 тыс. руб.) 5 мин. 
пешком до монастыря – 6 млн 
500 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32. 

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 
КОМН. пл. 85 м2 в с. Брут, з/у 
100 сот. Требуется ремонт. Ка-
тегория земли ДСК. Все ком-
муникации (эл-во, вода, газ, 
локальная канал.). К дому идет 
асфальт. Подходит для с/хоз., 
содержания  скота, земля пло-
дородная, ореховые деревья. 
Рядом с фед. трассой, что по-
зволяет заняться малым бизне-
сом. Рядом река Камбилеевка. 
Заезд с 2 сторон. Снижен. стои-
мость – 1 млн 600 тыс. руб. Тел./
ватс: 8-989-035-86-88.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
45 м2 под коммерч. структуру на 
ул. Маркова, 25 (напротив ж/д 
вокзала) – 2,6 млн руб. Торг. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32. 

  ПРИВАТ. З/У 10 СОТ. (все 
коммуникации) в с. Ногире на 
ул. Харебова, 60 – 1,5 млн руб. 
и З/У 7 СОТ. (все коммуникации) 
в с. Ногире на ул. Козонова, 27 
(за «Деликатом») – 1 млн руб. 
Тел.: 8-989-130-95-10, 8-919-423-
91-15. 

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК 10 
СОТ. с плодовыми деревьями 
в СНТ «Хурзарин», 100 метров 
от Архонской трассы. В шаг. до-
ступности эл-во, вода и газ – 1 
млн 500 тыс. руб. Без торга. Тел. 
8-918-703-18-72.

  ЗЕМ. УЧ. в п. Верх. Фиагдо-
не. Цена догов. Тел.: 91-45-02, 
97-04-32.

 КУПЛЮ 
  КВАРТИРУ  в г. Москве. 

Тел.: 8-918-827-57-60, 97-57-60.

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. 
Фиагдоне. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК во 
Владикавказе под строитель-
ство многоквартирного дома. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.
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Проверяем накопления
 Пенсионный фонд респу-

блики рекомендует североо-
сетинским пенсионерам про-
верить в личном кабинете 
на сайте ПФР наличие у себя 
средств пенсионных накопле-
ний. При положительном результате – 
подать заявление на их выплату.

Как проверить?
Сайт ПФР (pfr.gov.ru) → Меню → Вход в личный 

кабинет → Заказать справку (выписку) о состоянии 
индивидуального лицевого счета → Запросить услу-
гу. После обработки документ будет сформирован, 
его можно сохранить на компьютер или распечатать. 
Нужные сведения о страховщике пенсионных на-
коплений и сумме денежных средств, в том числе с 
учетом дохода от инвестирования, указаны после 
таблиц с информацией о сумме индивидуальных 
пенсионных коэффициентов, страховом стаже и 
периодах работы за предшествующие годы.

Как подать заявление в случае наличия пен-
сионных накоплений?

Сайт ПФР (pfr.gov.ru) → Меню → Вход в личный 
кабинет → Раздел «Пенсии» → Подать заявление 
«О единовременной выплате средств пенсионных 
накоплений», пошагово заполнив поля. Выплата 
будет перечислена пенсионеру тем способом, ко-
торый он укажет в заявлении: через почту или на 
счет в банке.

Северо-Осетинское подразделение Фонда напо-
минает жителям республики, что пенсионные нако-
пления могут быть у нынешних пенсионеров – муж-
чин 1953–1966 года рождения и женщин 1957–1966 
года рождения, в пользу которых в период с 2002 
по 2004 гг. включительно уплачивались страховые 
взносы на накопительную пенсию. С 2005 года эти 
отчисления были прекращены в связи с изменени-
ями в законодательстве.

Важно отметить, что в настоящее время террито-
риальные органы ПФР республики приступили к рас-
сылке уведомлений тем получателям пенсий, у кото-
рых имеются невыплаченные средства пенсионных 
накоплений. Если гражданин все же не обратится 
за получением выплаты, то средства пенсионных 
накоплений будут продолжать инвестироваться. 
Невыплаченные пенсионные накопления подлежат 
наследованию ближайшими родственниками.

Телефоны для консультирования граждан в 
территориальных органах ПФР республики: г. Вла-
дикавказ: 51-57-31, 51-85-64, г. Ардон: 3-37-49, г. 
Дигора: 9-05-50, с. Эльхотово: 5-01-24, г. Моздок: 
3-59-02, с. Октябрьское: 2-32-19, г. Алагир: 3-14-78, 
с. Чикола: 3-19-94, г. Беслан: 3-65-17.

Марина КАНАТОВА.

ПФРПФР

ТРАДИЦИИ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

СДАЮ 
  ПРОКАТ ПАЛАТОК, СТО-

ЛОВ И СТУЛЬЕВ на 200 мест, 
а также комплект котлов, или 
ПРОДАЮ вместе с А/М «ГА-
Зель», все в отл. сост. Тел. 
8-918-827-41-52, Хасан.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ оказывает 
юридическую помощь: узако-
нение самовольных построек 
и мансард; банкротства граж-
дан, семейные, земельные, на-
следственные дела. Адрес: г. 
Владикавказ, ул. Маяковского, 
11. Предварительная запись по 
тел.: 8-909-474-29-87.

  МАССАЖИСТ с большим 
опытом предлагает услуги ле-
чебного и классического 
массажа. Общий массаж тела. 
Цены умеренные. Все остальное 
по телефону. Принимаю у себя 
дома или у клиента. Тел.: 8-988-
870-67-26, 8-919-423-03-75.

  РЕСТАВРАЦИЯ ЧУГУН-
НЫХ И СТАЛЬНЫХ ВАНН, 
ДУШЕВЫХ ПОДДОНОВ по 
современной технологии жид-
ким акрилом. Гарантия ка-
чества. Тел.: 92-60-90, 8-918-
822-60-90.

  Выполняем ВСЕ САНТЕХ-
НИЧЕСКИЕ РАБОТЫ, в т. ч. 
УСТАНОВКА СЧЕТЧИКОВ, 
МОНТАЖ ТЕПЛЫХ ПОЛОВ И 
МЕЛКИЙ САНТЕХ. РЕМОНТ. 
Тел. 8-988-874-83-66.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ дворов и улиц. Ме-
нее 80 м2 не предлагать. Тел.: 
51-44-65 (д.), 8-918-822-28-21.

  Изготавливаем НАВЕСЫ 
ИЗ ЛЕКСАНА И ПРОФНА-
СТИЛА: ВОРОТА, ОГРАДЫ, 
РЕШЕТКИ, ПЕРИЛА. Тел. 
8-928-928-06-03.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 
350 руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 
8-928-687-55-71, 999-550. Ин-
стаграм: cafe.extra.vld.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

НА КОНТРОЛЕНА КОНТРОЛЕ

ЭНЕРГЕТИКАЭНЕРГЕТИКА

СЕМИНАРСЕМИНАР

Сквозь призму СМИ
«Диалог народов: межнациональные отношения в 
зеркале СМИ» - семинар под таким названием прошёл во 
Владикавказе.

Организаторами стали АНО «Научно-ис-
следовательский и аналитический «Центр 
гражданского развития» РСО–А совместно 
с Министерством РСО–А по вопросам на-
циональных отношений.

Площадку организовали для журнали-
стов – представителей СМИ Северной 
Осетии, освещающих вопросы реализации 
государственной национальной политики.

В ходе семинара обсудили вопросы реа-
лизации государственной национальной по-
литики РФ в СКФО, исторические аспекты 
в налаживании межнационального диалога 
на Северном Кавказе и специфику работы 
СМИ в условиях конфликта и в состоянии 
стабильности.

Сегодня основной проблемой в сфере 
межнациональных отношений стала ги-
перболизация региональных интересов 
и сепаратизм, развивающийся, в том 
числе, вследствие целенаправленного 
вмешательства из-за рубежа, угрожаю-

щие государственной целостности.  
Непреодоленные последствия межэт-

нических или этнотерриториальных  кон-
фликтов и противоречий в отдельных 
субъектах РФ и проблема оттока русского 
и русскоязычного населения из регионов 
Северного Кавказа, Сибири и Дальнего 
Востока РФ также требуют разрешения.

Северный Кавказ остаётся в современ-
ной России наиболее сложным в плане 
межнациональных отношений. Специфика 
географического положения, историческо-
го и культурного развития, экономической 
ситуации обусловили наличие многих не-
решенных и потенциально взрывоопасных 
проблем. 

Этническое медиапространство в обще-
стве обеспечивает посредством СМИ 
взаимодействие между участниками – лич-
ностями, группами, общностями, органи-
зациями. Что способствует непрерывному 
обновлению, в силу изменения условий, в 

индивидуальном и коллективном сознании 
участников медиакартины мира. 

На данной основе СМИ регулируют на-
стоящее и конструируют будущее меж-
национальных отношений, используя в 
полной мере интеллектуальный потенци-
ал, создаваемый в социуме в рамках как 
отдельного, так и мирового социального 
пространства.

Для Северного Кавказа особенно важны 
подходы к освещению межнациональных 
отношений в стабильном состоянии и в 
условиях конфликтов, формирующиеся 
исходя из особенностей региона. 

Министр РСО–А по вопросам националь-
ных отношений Аслан Цуциев попривет-
ствовал соорганизаторов и слушателей, 
обсудил с участниками актуальность темы 
и самого формата семинара, а также вру-
чил сертификаты участникам о прохожде-
нии курса.

Ника ЩЕРБИНИНА,
пресс-секретарь Министерства РСО–А

по вопросам национальных
отношений.

Осветили госпиталь

«Россети Северный Кавказ» обеспечат 
электроэнергией новый военный госпиталь в 
Северной Осетии, строящийся по инициативе 
Минобороны РФ.

«Россети Северный Кавказ» завершили 
строительство электросетевой инфраструк-
туры для технологического присоединения 
нового военного госпиталя Южного военного 
округа во Владикавказе. Общая стоимость 
работ составила 73 млн рублей. 
Максимальная мощность, которой обе-

спечат «Россети Северный Кавказ» медуч-
реждение, составит 4,8 МВт. 
В рамках первого и второго этапов техпри-

соединения специалистами филиала «Сев-
кавказэнерго» выполнено строительство 

двух кабельных линий электропередачи 6 
кВ общей протяженностью более 3 км. Про-
ведена реконструкция двух линейных ячеек 
на подстанции 110 кВ «Владикавказ-1». 
Также установлен распределительный пункт 
– трансформаторная подстанция 6/0,4 кВ с 
двумя трансформаторами мощностью 1000 
кВА каждый. 
Комплекс медучреждения строится по 

инициативе и при поддержке Министерства 
обороны России. В ходе первого этапа стро-
ительства было возведено 4-этажное зда-

ние поликлиники на 300 посещений общей 
площадью около 9 тыс. кв. метров. Лечебное 
учреждение укомплектовано современным 
оборудованием. Поликлиника уже работает 
и принимает пациентов. 
Второй этап – строительство инфекцион-

ного и патолого-анатомического корпусов, 
прачечной. В целом в лечебном учреждении 
смогут лечиться военнослужащие, проходя-
щие службу на Северном Кавказе, Закавка-
зье, члены их семей, военные пенсионеры и 
гражданский персонал. В нем будут трудить-
ся свыше 100 высококвалифицированных 
специалистов.

Пресс-служба
«Россети Северный Кавказ».

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 янва-
ря 2021 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, тор-
говых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Автоматом
через Госуслуги
О возбуждении исполнительного 
производства будут автоматически 
извещать через Госуслуги.

Жители Северной Осетии, зарегистрированные 
на портале Госуслуг, будут своевременно получать 
уведомления о возбуждении исполнительного про-
изводства.

Ранее для доступа к такой информации в элек-
тронном виде нужно было подавать специальное 
заявление о получении юридически значимых опо-
вещений. Уведомления об исполнительном произ-
водстве от ФССП будут приходить автоматически, 
без каких-либо дополнительных действий со сторо-
ны зарегистрированного гражданина. Электронный 
вид полностью заменит бумажную копию. Однако 
у пользователей есть возможность отказаться от 
извещений посредством единого портала, оформив 
отказ в личном кабинете. При этом пользователь, 
участвующий в исполнительном производстве, 
вправе повторно дать согласие на получение из-
вещений посредством единого портала.

Система единого портала обязана однократно 
уведомить пользователя в момент его входа на 
единый портал о порядке направления извещений, в 
том числе об определении момента, в который лицо, 
участвующее в исполнительном производстве, 
считается надлежащим образом уведомленным 
посредством единого портала.

Услуга автоматического оповещения граждан 
с помощью Госуслуг упростит информирование 
граждан, которым на основании исполнительных до-
кументов предписано погасить долги по алиментам, 
административным штрафам, налогам.

Оперативная передача извещений, в свою оче-
редь, позволит избежать негативных последствий, 
в том числе связанных с дополнительными взыска-
ниями и ограничением выезда за границу.

Управление Федеральной Службы судебных 
приставов России по Республике Северная Осетия 
Алания напоминает, посредством онлайн на плат-
форме Госуслуг уже сейчас гражданам доступны все 
базовые сервисы, связанные с исполнительным про-
изводством: информирование о ходе исполнитель-
ного производства, ходатайства (обращения) и др.

Пресс-служба УФССП России по РСО–А.

ИСПОЛНИТЕЛЬНОЕИСПОЛНИТЕЛЬНОЕ
ПРОИЗВОДСТВОПРОИЗВОДСТВО
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20 мая 2021 года в 
10:00 в конференц-за-
ле  ЮНЕСКО  Северо-
Осетинского государ-
ственного университета 
им. К.Л. Хетагурова при 
поддержке Фонда «Рус-
ский мир» состоится 
открытие российско-
иранской научно-прак-
тической конференции 
«От Фирдоуси до Пуш-
кина: русский язык как 
средство международ-
ной коммуникации».

В программе конферен-
ции – докл ады авторитетных 
представителей российского 
и иранского научно-педаго-
гических сообществ. Неко-
торые доклады будут пред-
ставлены в режиме он-лайн 
из Тегерана, по объективным 
обстоятельствам.

В программу конференции 
также входит проведение 
трех научных секций, кото-
рые будут работать 21 мая 
2021 г. с 10:00 на площадках 
СОГУ им. К.Л. Хетагурова 
и СОИГСИ им. В.И. Абаева. 
Планируется также возло-
жение цветов к находящимся 
на территории университета 
памятникам А.С. Пушкину и 
Х.А.Фирдоуси.

Предполагается издание 
электронного сборника мате-
риалов конференции.

Контакты для получения 
более подробной информа-
ции:

Тел:  8 (8672)  33-33-73 
(доб.205, 206)

E-mail: jourfaksogu@mail.
ru, khabalova@list.ru

Моб. 8-918-827-02-20 –
Хабалова Фатима Сослан-
бековна.

Соб. инф.

КОНФЕРЕНЦИЯКОНФЕРЕНЦИЯ

КОНКУРСКОНКУРС

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ГАГЛОЕВА
Александра Павловича.

Гражданская панихида состоится 
20 мая по адресу: пр. Мира, 12. 

А. Н. Габараев и А. Г. Чехоев вы-
ражают глубокое соболезнование 
Азе и Лиане Гаглоевым по поводу 
кончины брата 

ГАГЛОЕВА
Александра Павловича.

Коллектив Республиканской клини-
ческой больницы скорой медицин-
ской помощи МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование сотрудни-
це И. Г. Засеевой по поводу безвре-
менной кончины сына 

ДЗИЦЦОЕВА
Давида Таймуразовича.

Семьи Серёдкиных Владимира, 
Людмилы, Светланы; Бородулиных 
Романа, Людмилы, Тимура; Коста-
новых Руслана и Илоны искренне 
соболезнуют Елене Арутюновой по 
поводу кончины матери 

СЕРЁДКИНОЙ
Раисы Александровны.

Коллектив ОАО «Владикавказские 
тепловые сети» выражает глубокое 
соболезнование главному бухгалте-
ру А. С. Хумаровой по поводу без-
временной кончины мужа 

МАМУКАЕВА
Константина Борисовича.

Коллектив Управления специаль-
ной связи по РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование начальнику 
управления Ч. Н. Дзукаеву по поводу 
кончины матери 

ДЗУКАЕВОЙ
Евы Давидовны.

Коллектив ООО «Автогранд» вы-
ражает искреннее соболезнование 
сотруднику А. М. Кцоеву по поводу 
кончины отца 

КЦОЕВА
Маирбека Гатогазовича.

Коллектив ГКУ «Автобаза Админи-
страции Главы РСО–А и Правитель-
ства РСО–А» выражает глубокое 
соболезнование сотруднику У. М. До-
баеву по поводу кончины матери 

ДОБАЕВОЙ
Мишурат Гавриловны.

АМС г. Владикавказа и коллектив 
МАУДО «Центра дополнительного об-
разования г. Владикавказа» выражает 
глубокое соболезнование Е. А. Аста-
фьевой по поводу кончины отца

 АСТАФЬЕВА
Александра Никандровича

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

«Òàíåö – 
èäåàëüíûé ïîäàðîê,

 КОТОРОГО ХВАТИТ НА ВСЕХ!»
Эти слова принадлежат величайшему француз-

скому хореографу современности М. Бежару. И 
если бы на V республиканском фестивале народной 
хореографии «Ирон кафт-2021», посвященном па-
мяти заслуженного артиста республики, лауреата 
Всемирного фестиваля молодежи и студентов, со-
листа государственного ансамбля «Алан» Казбека 
ТОТОЕВА, ограничились одним только «Симдом», и 
то зрители, заполнившие трибуны чиколинского ста-
диона, уверен, были бы в восторге от такого подарка. 

Представители всех 15 твор-
ческих коллективов, прини-
мавших участие в фестивале, 
в этом совместном массовом 
танце отличались особой орга-
нической слаженностью, ком-
позиционной завершенностью 
и высокой зрелищностью. К 
чести участников, и в даль-
нейшем они были грациозны и 
убедительны, вызывая громкие 
овации у зрителей.

В фестивале участвовали 
также образцовый ансамбль 

танца «Кундет» и народный 
ансамбль песни и танца «Анзо-
рей» из Кабардино-Балкарской 
Республики.

– Несомненно, вклад в дело 
сохранения культурного на-
следия и развития осетинской 
культуры таких мероприятий 
значим и высок, – поделился 
своими впечатлениями глава 
муниципального образования 
Ирафский район Казбек Гу-
цунаев. – Хочется особо по-
благодарить за подготовку и 

проведение данного меропри-
ятия Министерство культуры 
РСО–А, республиканский Дом 
народного творчества, Управ-
ление культуры АМС Ирафско-
го района. Продуманность каж-
дого мгновения фестивального 
действа ярко отражалась в 
каждом танце. Мы будем вся-
чески содействовать, чтобы на 
нашей земле чаще проводи-
лись такие светлые праздники, 
со своей стороны будем всяче-
ски их поддерживать.

Директор Дома народного 
творчества Казбек Лалиев, 
и глава администрации мест-
ного самоуправления Ираф-
ского района Омар Лагкуев, 
начальник управления куль-
туры Ирафского района Хетаг 
Зекеев поблагодарили всех 
участников и пожелали новых 
творческих успехов, вручив им 
дипломы V республиканского 
фестиваля народного творче-
ства.

Ахсарбек БЕСОЛОВ.

                 

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

              21 и 22 мая                                   
А. П. Чехов

 «ПАЛАТА №6» (16+)

Начало спектаклей в 18 часов.

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 
25-17-37, 25-11-42.  Принимаются коллективные заявки.

ПРЕМЬЕРА

Семья Гудиевых выражает 
искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
ГУДИЕВА Зелимхана Хаджума-
ровича, и сообщает, что 40-днев-
ные поминки со дня его кончины 
состоятся 21 мая по адресу: с. Ги-
зель, ул. Д. Доева, 141.  

ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß:
Центр занятости: г. Владикавказ, ул. Станиславского, 16, тел. 53-28-51; 53-58-57

  Водитель бетономешалки – 20 000  р. 
  Горничная (график 2/2) – 17 000 р.
  Главный инженер – 58 082 р. 
  Инженер нефтебазы – 35 154 р.
  Инженер по гражданской обо-

роне – 28 604 р.
  Кассир-операционист – 20 000 р. 
  Медсестра – 14 260 р.
  Музыкальный руководитель

(с 8:30 до 14:00) – 14 778 р.

  Официант (график 2/2) – 17 000 р. 
  Педагог-психолог – 13 410 р.
  Продавец-консультант – 40 000 р.
  Повар горячего цеха (график 

2/2) – 17 000 р. 
  Слесарь-ремонтник – 13 190 р.
  Уборщик в с. Гизель – 17 000 р.
  Уборщик на неполный рабочий 

день – 12 792 р.

ВАКАНСИИ В РАЙОНАХ РЕСПУБЛИКИ
  Врач-рентгенолог – 24 000 р.,

г. Моздок, тел. (8-86736) 3-65-96
  Врач-анестезиолог-реаниматолог 

– 16 401 р., г. Ардон, тел. (8-86732) 3-12-85
  Врач-эндоскопист – 16 401 р.,

 г. Моздок, тел. (8-86736) 3-65-96
  Врач-трансфузиолог – 15 227 р., 

г. Ардон, тел. (8-86732) 3-12-85
  Врач-терапевт с. Тарское – 15 227 

р., с. Октябрьское, тел. (8-86738) 2-26-88
  Ветеринарный врач – 13 249 р., 

с. Чикола, тел. (8-86734) 3-13-51
  Водитель автобуса – 18 000 р.,

г. Алагир, тел. (8-86731) 3-18-69
  Водитель – по итогам собеседова-

ния, г. Дигора, тел. (8-86733) 91-2-14
  Газоэлектросварщик – 14 043 р., 

г. Дигора, тел. (8-86733) 91-2-14
  Главный инженер – 36 000 р.,

г. Моздок, тел. (8-86736) 3-65-96 
  Машинист бульдозера – 27 000 

р., г. Беслан, тел. (8-86737) 3-54-73

  Почтальон в с. Хаталдон (0,7 
ставки) – 8 954 р.,  г. Алагир, тел.
(8-86731) 3-18-69

  Программист – 16 000 р., г. Бес-
лан, тел. (8-86737) 3-54-73

  Провизор – 20 000 р., г. Моздок, 
тел. (8-86736) 3-65-96

  Разнорабочий – от 12 792 р. (по 
итогам собеседования), г. Алагир, 
тел. (8-86731) 3-18-69

  Рыбовод – 23 000 р., г. Беслан, 
тел. (8-86737) 3-54-73

  Учитель информатики с .  К.-
Синдзикау – 12 792 р., г. Дигора, тел. 
(8-86733) 91-2-14

  Учетчик производства – 22 000 р., 
с. Октябрьское, тел. (8-86738) 2-26-88

  Электромонтер – 30 000 р., г. 
Беслан, тел. (8-86737) 3-54-73

  Экономист – от 12 792 (по итогам 
собеседования), г. Ардон, тел. (8-
86732) 3-12-85

 РЕМОНТ ПЛАСТИКОВЫХ 
ОКОН, СЕТОК,
 ЗАМЕНА комплектующих, 
стеклопакетов, поворотно-
откидных механизмов.
ТЕЛ. 8-928-074-62-05.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. Тел. для справок: 
касса – 54-81-25, администраторы: 53-24-75, 53-76-81. 

6 июня                                             ЮБИЛЕЙЮБИЛЕЙ
НАРОДНОГО АРТИСТА РСО–А, ЗАСЛУЖЕННОГО ДЕЯТЕЛЯ ИСКУССТВ РСО–А, 

ГЛАВНОГО РЕЖИССЕРА ТЕАТРА ВАЛЕРИЯ МИХАЙЛОВИЧА ПОПОВАВАЛЕРИЯ МИХАЙЛОВИЧА ПОПОВА
Показ спектакля М. Фриш 

  «БИОГРАФИЯ»  (16+)
Пьеса в двух действиях, начало в 13 часов

ВНИМАНИЕ! С 11 ПО 17 ИЮНЯ
в Академическом русском театре им. Е. Вахтангова

ÃÀÑÒÐÎËÈ ÂËÀÄÈÌÈÐÑÊÎÃÎ ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÎÃÎ ÎÁËÀÑÒÍÎÃÎ ÄÐÀÌÀÒÈ×ÅÑÊÎÃÎ ÒÅÀÒÐÀ 
(г. Владимир)

• 11 июня – ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ. 
Комедия в 2-х действиях А. Островский

«ДОХОДНОЕ МЕСТО» (16+)

• 12 июня – Психологический этюд, инсцени-
ровка и постановка –  Ю. Беляева

«ТАЙНА СТАРОГО ДОМА» (16+)
• 12 июня  – МАЛАЯ СЦЕНА
Мелодрама по пьесе П. Мазур

«СНЫ ГАМЛЕТА» (16+)
Без антракта
• 13 июня – Романтическая комедия в 2-х дей-

ствиях по пьесе Е. Скороходовой
«НОВЫЙ ГОД FOREVER» (16+)

• 13 июня – МАЛАЯ СЦЕНА
Современный моноспектакль по произведениям 
В. Маяковского

«ДАЙТЕ РУКУ! ВОТ ГРУДНАЯ 
КЛЕТКА» (16+)

• 14 июня – Развеселая итальянская комедия в 
2-х действиях Дж. Скарначчи, Р. Тарабуззи

«МОЯ ПРОФЕССИЯ – 
СИНЬОР ИЗ ОБЩЕСТВА» (16+)

• 15 июня – Лирическая фантазия по пьесе 
А. Кулагина 

«ЖЕЛАННАЯ» (16+)

• 15 июня  –  МАЛАЯ СЦЕНА
Моноспектакль по мотивам пьесы З. Сагалова

«АЙСЕДОРА. РОЖДЕННАЯ У МОРЯ»(16+)

• 16 июня – По-настоящему булгаковская исто-
рия в 2-х действиях 

«СОБАЧЬЕ СЕРДЦЕ» (16+)

• 17 июня – ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
Яркая комедия положений в 2-х действиях

«№ 13» (16+)

150-й сезон150-й сезон

Начало спектаклей в 19 часов.

АО «РАДУГА»АО «РАДУГА»

  ФРЕЗЕРОВЩИКА,
  СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ,
  ИНЖЕНЕРА-ТЕХНОЛОГА (механическая 
обработка металла, опыт работы), 
  КОНТРОЛЕРА ОТК (ВХОДНОЙ КОНТРОЛЬ), 
  УБОРЩИКА ТЕРРИТОРИИ.

приглашает на постоянную приглашает на постоянную 
работу специалистов с опытом:работу специалистов с опытом:

Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров; контактный тел. 
отдела кадров 76-26-57; факс 76-26-59.

приглашает на работу ВОДИТЕЛЕЙ 
АВТОБУСОВ  КАТЕГОРИИ  «Д » . 
Заработная плата 40–50 т. р.
ТЕЛ. 8-989-741-19-15.

ÏÐÅÄÃÎÐÍÎÌÓ ÑÀÄÓ 
«ÂËÀÄÊÀ»

(г. Алагир)
ТРЕБУЮТСЯ на постоянную работу: 
АГРОНОМ. Требования: обладание 
необходимыми профессиональными 
знаниями по защите, питанию и 
обрезке деревьев, а также по уходу 
за садом. Опыт работы в интенсивных 
садах обязателен;
БРИГАДИР. Требования: организация 
эффективной работы по выполнению 
мероприятий в саду интенсивного 
типа.
ТЕЛ. 8-988-722-69-12.

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

АКЦИЯ!
ТОЛЬКО ДВА ДНЯ – 25 и 26 МАЯ –

В КЛИНИКЕ «Ясный взгляд»
Íàø àäðåñ: ã. Âëàäèêàâêàç, óë. Òåëüìàíà, 5, òåë. 8-928-481-51-59.

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

СКИДКА 50% НА ПОДБОР КОНТАКТНЫХ ЛИНЗ.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
150-Й СЕЗОН

21 мая        Ф. Вебер

«ЗАНУДА» (14+)

Комедия в 2-х действиях                 Начало в 18:00.

22 мая                                           Н. Квижинадзе

«БЕЛЫЙ ТАНЕЦ
ДЛЯ ЛЮБИМОЙ АКТРИСЫ» (16+)

Музыкальная драма в 2-х действиях.           Начало в 18:00.

23 мая     А. Вампилов

«СТАРШИЙ СЫН» (14+)

Комедия в 2-х действиях                    Начало в 18 часов.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы: 53-24-75, 53-76-81. 

Ïðåìèÿ
îò «Êàðóñåëè»
Федеральный 

общедоступный 
семейный телеканал 
«Карусель» объявляет 
о старте приема 
заявок на номинантов 
Национальной детской 
премии «Главные 
Герои – 2021».

Зрители могут предложить 
список своих претендентов в 
15 номинациях на официаль-
ном сайте канала «Карусель» 
https://www.karusel-tv.ru/ 
и на странице телеканала 
во «ВКонтакте» до 14 июня 
включительно.

В этом году в рамках про-
екта «Главные Герои – 2021» 
также проводится конкурс 
рисунков воздушного змея 
– символа премии. Конкурс 
проходит с 22 апреля по 31 
мая 2021 года для детей от 6 
до 12 лет. Конкурсанты долж-
ны придумать дизайн воз-
душного змея, нарисовать на 
нем своего любимого героя, 
рассказать о персонаже в 
описании к фотографии и за-
грузить работу на сайт кана-
ла. Авторы самых оригиналь-
ных рисунков получат призы 
от телеканала «Карусель».

В кругу друзей В кругу друзей 
В прошлом году, до начала пан-

демии, увидел свет первый сбор-
ник стихотворений Ольги РЕЗНИК 
«Жизни тоненькая нить». 

Об этой книге и шел разговор в теплой 
компании друзей, собратьев и сосестер 
по перу в актовом зале Республиканского 
Дома дружбы народов Северной Осетии. 
А организовал встречу начальник отдела 
по организации мероприятий Роберт Ха-
чатрян. 

Ольга Резник – известный в Осетии 
журналист, член Союза журналистов РФ 
и Российского союза профессиональных 
литераторов. Мне кажется важным то, что 
Ольга не пишет стихов «по поводу» и на 
заданную тему – они сами приходят к ней, 
ими однозначно управляет душа. А первый 
опыт стихосложения случился с маленькой 
Олей, когда ей было всего 8 лет, и неудач-
но проведенная операция по удалению 
аппендикса стала «спусковым крючком» 
для девочки, вынужденной месяц томиться 
в больнице. С тех самых пор стихи стали ее 
постоянными спутниками, приходят сами, 
порой в самый неподходящий момент – в 
трамвае, например, или в походе…

Родилась Ольга Резник на Чукотке, 
потому-то так много в ее творчестве сти-
хотворений, посвященных этому суровому, 
но родному для нее и прекрасному краю. 
Позднее семья переехала во Владикав-
каз, здесь Оля закончила СОШ №14, потом 
филологический факультет СОГУ и связала 
свою жизнь с журналистикой. Она – соавтор 
книги «Шолом, Владикавказ!», была корре-
спондентом газет «Слово», «Столичная», 
«Фидиуаг» («Глашатай»), «Осетия. Свобод-
ный взгляд», «Пульс Осетии», на интернет-
порталах «Осетия-Квайса», «Алания-тайм», 
публиковалась в газете «Северная Осетия», 
«Владикавказ», «Терский казак», журналах 
«Квайса», «Горный ветер», «Дарьял», «Вме-
сте в Осетии», в пятигорской газете «Кав-
казский край», в журнале «Голос Кавказа» 
(Мин-Воды), в этническом казачьем журнале 
«Казарла» (г. Пятигорск), в донецком жур-
нале «Ровесники», в газете «Возьмемся за 
руки» (Ростов-на-Дону), в московских изда-
ниях: «Московский комсомолец», журнале 
«Страстной бульвар, 10» и др.

Много добрых слов и чудесный экспромт 
прозвучали в адрес «именинницы» от на-
родного поэта Осетии Ирины Гуржибе-
ковой, которая порадовала слушателей, 
виртуозно исполнив попурри из известных 
мелодий в подарок Ольге. 

«Камертоном эпохи» назвал Ольгу док-
тор биологических наук, член Российского 
союза профессиональных литераторов 
Юрий Бадтиев. Прекрасный подарок сде-
лали «виновнице торжества» студентки 
СОГПИ под руководством заслуженной 
артистки России и народной артистки Се-

верной Осетии Элины Дударенко, вырази-
тельно прочитав несколько стихотворений 
Ольги Резник. Как всегда, трогательным 
и искренним стало выступление Тамары 
Кайтуковой, вручившей Ольге сразу две 
грамоты от Министерства по вопросам 
национальных отношений РСО–А. А за-
служенный деятель искусств республики 
Татьяна Остаева под аккомпанемент 
фортепиано (Евгений Быдтаев) исполнила 
две песни на стихи О. Резник – «Россия» и 
«Предчувствие» (муз. Ольги Бурмистро-
вой). 

В рамках проекта «Аланская библиоте-
ка» к 1100-летию Крещения Алании будет 
издан сборник стихотворений «Духовная 
поэзия Осетии» (составитель – Казбек 
Мамукаев), среди 77 авторов есть и имя 
Ольги Резник. 

В адрес героини творческого вечера про-
звучали и теплые слова из уст журналиста 
Игоря Дзантиева, народного артиста Рос-
сии Вячеслава Вершинина, журналиста 
Юрия Петросова, ведущей Литературной 
гостиной в магазине «Книги» Бэлы Бици-
евой.

Украсили вечер своими стихами Фатима 
Хадикова и Валентина Грищенко-Кокое-
ва. Тахир Кулибеков под аккомпанемент 
гитары исполнил песню на стихи Ольги. 
На протяжении всего вечера под сводами 
зала звучали стихотворения Ольги Резник 
в авторском исполнении и в исполнении 
ведущей, заслуженного работника куль-
туры республики, члена Союза писателей 
России и РСПЛ Натальи Куличенко. 

А завершающим аккордом презентации 
стало выступление саксофониста Яна Ту-
аллагова, подарившего залу прекрасные 
мелодии.

Наталья СКОБЕНКО.

Юные мастера клинка
Во Владикавказе на прошлой неделе кипели страсти на фехто-

вальных дорожках. Во Дворце спорта «Манеж» имени Бази Кулаева 
с 8 по 15 мая проходило первенство России по фехтованию среди 
юниоров и юниорок до 24 лет. Четыре сотни юных мастеров клинка 
из 24-х регионов страны боролись за медали в личном и командном 
турнирах по сабле, шпаге и рапире. Организаторами соревнований 
являлись Министерство спорта РФ, Федерация фехтования России 
и Министерство физической культуры и спорта РСО–А. 

Первыми на дорожках «Манежа» 
выявили сильнейших представите-
ли рапиры. В личном первенстве у 
девушек болельщики Осетии пере-
живали за нашу Камиллу Цибиро-
ву, представляющую Московскую 
область. Воспитанница осетинской 
школы фехтования дошла до полу-
финала, где со счетом 13:15 уступила 
будущей победительнице турнира 
Александре Сундучковой из Санкт-
Петербурга и завоевала бронзовую 
медаль. Зато в командном первенстве 
рапиристок Камилла добилась более 
весомого успеха. В финале коман-

да Московской области в упорной 
борьбе с разницей в один укол (44:43) 
одолела команду Курской области, 
а Цибирова стала обладательницей 
«золота». За своей «родной» рапирой 
внимательно следила олимпийская 
чемпионка-2008 по фехтованию, за-
меститель министра физкультуры и 
спорта РСО–А Аида Шанаева, при-
нимавшая участие в награждении 
медалистов. У мужчин первое место 
заняла команда Курской области, а 
в личном зачете выиграл Григорий 
Семенюк из Московской области. 
Юниорские команды РСО–А не смог-
ли участвовать в борьбе за медали, 
проиграв на ранних стадиях более 
опытным соперникам. 

В соревнованиях по шпаге у юни-
орок «золото» завоевала команда 
Московской области, выигравшая в 
финале у команды Москвы – 45:40. 
Серебряную медаль – осетинская 
шпажистка Марина Кесаева (тренер 
– Ирина Кесаева), выступавшая в 
составе москвичек. Личный турнир по 

шпаге завершился победой Айзанат 
Муртазаевой (Москва), а лучшая из 
команды РСО–А Анастасия Наза-
рова замкнула первую «десятку». У 
юниоров в финале шпажисты Ново-
сибирской области победили команду 
Московской области. В личном пер-
венстве золотую медаль в шпаге за-
воевал Егор Гужиев (Ленинградская 
область). Также у шпажистов можно 
отметить братьев-близнецов Артура 
и Владимира Толасовых, представ-
лявших команду Москвы. Артур занял 
в личном турнире пятое место, а Вла-
димир финишировал на 14-м. 

Завершали первенство России со-
стязания в сабле, где осетинские 
спортсмены не были представлены. 
У девушек отличилась москвичка 
Евгения Подпаскова, сделавшая 
«золотой» дубль. Сначала она пер-
венствовала в личном турнире, став 
лучшей второй год подряд. Затем 
команда Москвы в финале обыграла 
соперниц из Новосибирской области и 
заняла первое место. Вот что сказала 
Евгения Подпаскова после личного 
финала: «Поначалу было непросто, 
проиграла два боя в группе, но по-
степенно ситуация улучшилась. В 
финале у меня вообще все вышло 
супер. Во Владикавказ я приехала в 
первый раз. Вот вчера хорошо поела 
осетинских пирогов с шашлыком, на-
бралась сил и победила» (смеется).

Праздник фехтования прошел на 
высоком уровне и заслужил поло-
жительные оценки спортсменов и 
тренеров турнира.

Вячеслав ЮРЬЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.
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